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Eichen-Aue in Gefahr ! 

Noch können S i e , l i e b e Eichenauer Nachbarn, I h r e n Kindern 

oder den f r i s c h zugezogenen Neubürgem erklären, woher der 

Name Eichenau kommt. Aber wie lange noch? 

Unsere Gemeinde wurde so ge

nannt nach der Eichen-Aue, 

von der am südlichen O r t s 

ende an der Hauptstraße e i n 

schönes Stück e r h a l t e n i s t , 

gegenüber vom ALDI und vom 

Friedhof: Eine Wiese von gut 

50 000 Quadratmetern Fläche 

mit reichem, a l t e n E i c h e n 

b e s t a n d . J e t z t i s t diese Aue 

i n großer Gefahr, verbaut zu 

werden. Und i n wenigen Jah

ren schon wird man v i e l l e i c h t 

v o n d e r (Viese n i c h t s mehr und 

v o n den E i c h e n n u r noch w e n i g 

sehen. 

Das wird dann das V e r d i e n s t 

des H e r r n V o r s i t z e n d e n d e r 

B a u g e n o s s e n s c h a f t E i c h e n a u 

und des H e r r n E r s t e n Bürger

m e i s t e r s s e i n . B e i d e H e r r e n 

h e i S e n A l f r e d Rehm - und wenn 

man'3 auch a u f AnhiebzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA gar 

n i c h t g l a u b e n kann: E s i s t 

ii i m e r d e r s e l b e H e r r Helm. 

Der v e r h a n d e l t s o z u s a g e n m i t 

s i c h s e l b s t und f i n d e t n i c h t s 

d a b e i . Und v i e l e s e i n e r Ge-

nieinderäte l e i d e r a u c h n i c h t ! 

Mit e i n e r Randbebauung s o l l ' s 

losgehen. Und unser doppelter 

A l f r e d hat selbstverständlich 

v e r s i c h e r t , daß jede Eiche 

unter seinem persönlichen 

Schutz s t e h t . Wie's w e i t e r 

geht, kann man s i c h l e b h a f t 

v o r s t e l l e n : 

E l f schöne Eichen 

s o l l e n niemals weichen. 

Da kam der A l f r e d Rehm, 

da waren's nur noch zehn. 

Und so w e i t e r ... 

Denn man muß j a an die Zukunft 

denken, sagt unser Bürgermei

s t e r . E r zum B e i s p i e l denkt 

schon l a u t über eine neue 

Schule n a c h , die im Zuge der 

nächsten "Handbebauung" auf 

d i e E i c h e n w i e s e konmen könnte. 

Die N a c h b a r n d e r E i c h e n - A u e 

h aben den Kampf gegen d i e b a u -

wütige Naturzerstörung s c h o n 

aufgenommen. iVir s o l l t e n s i e 

n i c h t a l l e i n l a s s e n . Denn d i e 

E r h a l t u n g d i e s e s schönen 

F l e c k e n s g e h t uns a l l e a n . 

(Ver m i t h e l f e n w i l l , d i e "('lese 



und die Eichen zu r e t t e n , kann 

s i c h an Herrn Werner Blodow 

(Nebelhomstraße 18, T e l zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA, : 7 0 5 6 5 ) 

oder an Herrn Hans Stender 

(Nebelhomstraße 20, T e l . : 8 6 7 9 ) 

wenden. Schon mit e i n e r Unter

s c h r i f t i s t geholfen! 

Die Forderung an den Gemeinde

r a t und an das Landratsamt kann 

nur heißen: Hände weg von der 

Eichen-Aue! Belaßt s i e i n ihrem 

b i s h e r i g e n Zustand. Wobei 

es durchaus eine Überlegung 

wert wäre, die dortigen 

Tennisplätze zu e r h a l t e n . 

Die wenigen Preizeitmög-

l i c h k e i t e n , die unser E i c h e 

nau b i e t e t , s o l l t e n ohne 

große Not n i c h t eingeschränkt 

werden! 

Europa wählen 
Es i s t eine Wahl - anders a l s die anderen. Am 10. J u n i 1979 

werden Deutsche und B e l g i e r , B r i t e n , Dänen, Franzosen, Hol

länder, I r e n , I t a l i e n e r und Luxemburger zvun e r s t e n Mal i n 

der Geschichte Europas gemeinsam zur Wahl gehen. S i e wählen 

e i n Europäisches Parlament. 

Es i s t i n den l e t z t e n 3000 Jahren immer wieder versucht wor

den, die Völker Europas zu machtvollen Weltreichen zusammen-

zuzwingen, durch Eroberung, Besetzung und Unterdrückung -

mit Schwertern, Gewehren, Bomben. Am 10. J u n i 1979 versuchen 

w i rzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA zum  e r s t e n Mal, e i n geeintes Buropa mit dem Stimmzettel 

zu e r r e i c h e n , k e i n Europa der Feldherren, e i n Europa der 

Bürger. 

Diese Wahl wird entscheiden, wie die p o l i t i s c h e n Kräfte i n 

diesem Parlament und i n der europäischen P o l i t i k i n den näch

s t e n Jahren v e r t e i l t s e i n werden, welche Holle Sozialdemo

kraten und Christdemokraten, L i b e r a l e , Konser\'ative und Kom

munisten i n der europäischen P o l i t i k s p i e l e n werden. 

Buropas Bürger werden mit d i e s e r .Vahl z u g l e i c h aber auch die zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA
I f'eichen für eine neue Etappe f r i e d l i c h e r Zusammenarbeit i n 

Europa s t e l l e n . Es kommt darauf an, daß das d i r e k t gewählte 

Parlament s i c h von der e r s t e n Stunde an auf einen e i n d e u t i 

gen Auftrag der Bürger stützen kann. 

Nutzen Sie die Chance. Gehen Sie zur Wahl! 



„ Meckerscheck"- Nachlese 

Haben die Eichenauer Probleme? 

Sind s i e z u f r i e d e n mit i h r e r 

Gemeinde? Was s o l l t e s i c h än

dern, wo drückt s i e der Schuh? 

Im l e t z t e n "Hallo Nachbarn" ha

ben w i r einen "Meckerscheck" 

abgedruckt, der die Eichenau

er a u f f o r d e r t e , zu sagen, was 

s i e ärgert. An dem Echo, das 

uns e r r e i c h t e , ließ s i c h e r 

kennen, daß die Eichenauer im 

Großen und Ganzen z u f r i e d e n 

s i n d , mit dem, was s i c h b e i 

uns t u t . 

• • •  
Die eingegangenen "Mecker

schecks" beziehen s i c h über

wiegend auf ganz konkrete 

Einzelfälle, die aber mög-

lich e n w e i s e doch sehr t y p i s c h 

s i n d : Gehsteige s i n d n i c h t 

ausgebaut oder schadhaft ge

worden, im Ortszentrum s o l l 

te eine öffentliche T o i l e t t e 

e r r i c h t e t werden, die Verun

reinigung durch unsere V i e r 

b e i n e r wird angeprangert, 

rücksichtslose Autofahrer 

verpesten die L u f t durch das 

Laufenlasse n der Motoren zum 

B e i s p i e l beim Zigarettenho-

l e n , und Nachbarn ohne Ge

fühl für i h r e Kitmenschen 

l a s s e n i h r e Stereoanlagen 

zu l a u t e r k l i n g e n . 

• • •  

Probleme a l s o , die k e i n e s 

wegs a l l e durch einen Ge

meinderatsbeschluß, sozusa

gen von oben, zu lösen s i n d . 

Wenn a l l e r d i n g s e i n E i c h e 

nauer s i c h darüber beklagt, 

daß " s e i n e " Straße zu einem 

K i n d e r s p i e l p l a t z umfunktio

n i e r t i s t , auf dem "sogar" 

Fußball g e s p i e l t wird, so 

s t e l l t s i c h "Hallo Nachbarn" 

doch ein d e u t i g auf S e i t e n 

der Kinder und f r e u t s i c h , 

daß es i n Eichenau noch s o l 

che Straßen g i b t , auf denen 

das möglich i s t . (Noch b e s s e r 

f r e i l i c h wäre es, hätten w i r 

genügend Bolzplätze i n un- ; 

s e r e r Gemeinde.) Im übrigen 

läßt s i c h v i e l l e i c h t i n freund

l i c h e n Gesprächen mit den E l 

t e r nzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA uni  den Kindern e r r e i 

chen, daß gewisse Ruhezeiten 

eingehalten werden. 

• • • 
E i n ganz s p e z i e l l e s Problem 

läßt s i c h v i e l l e i c h t mit H i l f e 

von "Hallo Nachbarn" lösen: 

E i n älteres Ehepaar sucht P a r t 

ner zum T i s c h t e n n i s s p i e l e n und 

einen geheizten Raum, i n dem 

diese T r e f f e n s t a t t f i n d e n könn

ten. Also: Ältere T i s c h t e n n i s 

freunde b i t t e melden b e i "Hallo 

Nachbarn"! iVenn s i c h genügend 

I n t e r e s s i e r t e finden, werden 

w i r versuchen, das Raumpro

blem zu lösen! 



mmer für Sie da: Ihre SPD-Gemeinderäte 

S ü n t e r K l e b e r - n a ß T e l . : 7 0 5 3 6 

V e r k e h r s r e f e r e n t , Rechnungsprüfungsausschuß, Personalausschuß 

H e l m u t K r a f t T e l . : 7 0 4 9 1 

Ortsverschönerungsreferent, Grundstücks-, Bau- und Planungs

ausschuß, Ferienausschuß 

S e b a s t i a n N i e d e r m e i e r T e l . : 7 0 4 1 1 

F i n a n z - und H a u s h a l t s r e f e r e n t , Gmndstücks-, Bau und Planungs

ausschuß, Finanz- und Haushaltsausschuß, Rechnimgsprüfungs-

ausschuß, Ferienausschuß, Sportstättenausschuß, Praktiöns-

v o r s i t z e n d e r 

D r . I r e n e O s t e r k a m p 

Schulausschuß, Personalausschuß 

T e l . : 7 4 5 4 

G a b r i e l e R i e h l T e l . : 8 7 7 5 

Jugendreferentin, Schulausschuß 

A l f r e d T o b e r T e l . : 8 7 3 9 

D r i t t e r Bürgermeister, F e u e r s c h u t z r e f e r e n t , F i n a n z - und Haus

haltsausschuß, SportStättenausschuß 

" T a n d l e r , l a s s e n S i e doch 

mal r a u s s u c h e n , wie der 

Bi s m a r c k das v o r hundert 

J a h r e n «e-'acht hat -

•^,eniale I d e e , d:.e SPD 

e i n f a c h zu v e r b i e t e n i " 

V e r a n t w o r t l i c h : SPD O r t s v e r e i n E i c h e n a u 

2. V o r s i t z e n d e E v a R i e h l 

P f e f f e r m i n z s t r . 11 a 8031 E i c h e n a u 
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\A^rzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA schob das Jugendzentrum 
auf die lange Bank? 

" P r o t e s t v o r dem R a t h a u s - E i c h e n a u s J u g e n d l i c h e fühlen s i c h v e r 

s c h a u k e l t " - " J u g e n d l i c h e p r o t e s t i e r e n gegen Verzögerungen", 

so l a u t e t e n S c h l a g z e i l e n , d i e i n E i c h e n a u v o r e i n p a a r Wochen für 

e i n i g e s A u f s e h e n s o r g t e n : Z u m i n d e s t Bürgermeister und Gemeinde

räte hätten s i c h a b e r n i c h t wundern dürfen, denn s i e k a n n t e n d i e 

V o r g e s c h i c h t e z u d i e s e m P r o t e s t , d i e e i n r e c h t e s Lehrstück i s t 

für d i e Umständlichkeit, mit d e r manchmal G e m e i n d e p o l i t i k gemacht 

w i r d . 

A l l e s h a t t e im Oktobe r 1978 begonnen, a l s d i e S P D - F * a k t i o n und 

d i e J u g e n d r e f e r e n t i n den A n t r a g s t e l l t e n , d a s Thema " J u g e n d z e n 

trum" im G e m e i n d e r a t z u b e h a n d e l n . S t a n d o r t f r a g e n zu klären. 

E i n e e i g e n e S i t z u n g n u r z u d i e s e m Thema f a n d dann am 1 7 .November 

s t a t t . 

I n Dezember g r i f f e n CSU und Gruppe Unabhängig d a s Thema a u f . Am 

1 3 . 1 2 , 1 9 7 8 wurde s i c h d e r G e m e i n d e r a t e i n i g über d i e P l a n u n g e i 

n e s J u g e n d z e n t r u r a s im neuen S p o r t - und F r e i z e i t z e n t r u m und d i e 

N o t w e n d i g k e i t e i n e s P r o v i s o r i u m s , e i n e s Jugendraumes, wenn mög

l i c h im K e l l e r d e r S c h u l e M i t t e . 

Im J a n u a r 1979 wurde man e r s t m a l s k o n k r e t : E i n s t i m m i g wurde d i e 

E r r i o h t u n g d i e s e s P r o v i s o r i u m s b e s c h l o s s e n . 

! • März f r a g t e d i e J u g e n d r e f e r e n t i n zum e r s t e n Mal b e u n r u h i g t 

n a c h , was denn nun s c h o n a l l e s g e s c h e h e n s e i , und bekam im Ge

m e i n d e r a t d i e n i e d e r s c h m e t t e r n d e A u s k u n f t , daß von den Beschlüs

s e n b i s h e r k e i n e r i n d i e T a t u m g e s e t z t worden »ei. Weder war e i n e 

P l a n u n g d u r c h d i e V e r w a l t u n g e r f o l g t , noch h a t t e n G e m e i n d e a r b e i 

t e r i r g e n d w e l c h e V o r a r b e i t e n g e l e i s t e t . ( D a z u h a t t e n s i e nun - im 

März - a u c h k e i n e Zc-it mehr!) D i e b e s c h l o s s e n e A u s s c h r e i b u n g d e r 

e i n z e l n e n a n f a l l e n d e n T e i l a r b e i t e n s o l l t e a b e r nun e r f o l g e n . 



Im A p r i l kam d a s Thema w i e d e r a u f d i e T a g e s o r d n u n g . Nach l a n g e n 

D i s k u s s i o n e n g i n g e s nun a n d e r s h e r u m . D i e a n f a l l e n d e n A r b e i t e n 

s o l l t e n n i c h t mehr a u s g e s c h r i e b e n , s o n d e r n i n R e g i e an e i n z e l n e 

H a n d w e r k s b e t r i e b e v e r g e b e n werden. - Haben S i e s c h o n e i n m a l v e r 

s u c h t , e i n e F i r m a , d i e v o l l im Baugeschäft e n g a g i e r t i s t , für 

e i n e n k l e i n e n U mbauauftrag z u bekommen?... Auch d e r Gemeinde 

E i c h e n a u g e l a n g es n i c h t , e i n e F i r m a z u überzeugen, daß das im 

Sommer e i n l o h n e n d e r A u f t r a g s e i . 

Anfang J u n i e r f u h r d e r G e m e i n d e r a t vom a m t i e r e n d e n 2.Bürgermeister 

L a n d t h a l e r a u f A n f r a g e , daß Ende Mai d i e i n F r a g e kommenden Hand

w e r k e r den Raum immerhin b e s i c h t i g t hätten, j e d o c h k e i n Angebot 

e i n g e g a n g e n s e i . E s werde nun doch nötig s e i n , e i n e n P l a n e r z u 

b e a u f t r a g e n und d i e A r b e i t e n a u s z u s c h r e i b e n . 

S c h o n i n d e r nächsten S i t z u n g - Ende J u n i - beschloß man, P l a n u n g s 

angebote e i n z u h o l e n . 

Dann war w i e d e r P a u s e . 

Der J u l i und August v e r g i n g e n . E i n A r c h i t e k t wurde zwar g e f u n 

den, a b e r v o r a n g i n g dennoch n i c h t s , obwohl dem a m t i e r e n d e n Bür

g e r m e i s t e r und S o z i a l d i e n s t - V o r s i t z e n d e n L a n d t h a l e r doch e i g e n t 

l i c h d a r a n g e l e g e n s e i n mußte, dem beim S o z i a l d i e n s t a n g e s t e l l 

t e n S o z i a l a r b e i t e r angemessene A r b e i t s b e d i n g u n g e n z u v e r s c h a f f e n . 

Daß dann d i e d e m o n s t r i e r e n d e n J u g e n d l i c h e n im 

September o f f e n e Türen e i n r a n n t e n , b e i e i n e r S i t z u n g d e m o n s t r i e r 

t e n , d i e e n d l i c h w i e d e r e i n m a l etwas v o r a n t r i e b , war Z u f a l l - oder 

P e c h . Zu e r w a r t e n war e s j e d e n f a l l s n i c h t . K e i n Grund a l s o den 

J u g e n d l i c h e n Vorwürfe zu machen, höchstens d e r , daß s i e n i c h t 

s c h o n früher e n e r g i s c h geworden s i n d . 

V i e l l e i c h t f r a g e n S i e s i c h j e t z t , wozu w i r e i n e J u g e n d r e f e r e n t i n 

haben? Das f r a g t s i e s i c h des öfteren s e l b e r , denn v i e l mehr a l s 

A n f r a g e n und Anträge z u s t e l l e n g e s t e h t d e r Bürgermeister s e i n e n 

R e f e r e n t e n n i c h t z u . 

G a b r i e l e R i e h l 

ÜBRIGENS •• E i n k l e i n e r B l i c k a u f d i e a n d e r e n , a u f d i e " v i e l 

zu a l t e n " E r w a c h s e n e n , wäre a u c h für d i e J u n g e n manchmal n i c h t 

ganz u n a n g e b r a c h t . D i e A n l a g e v o r de r Gemeinde zum B e i s p i e l 

w i r d a u c h v o n a l t e n L e u t e n z u R e c h t a l s Gemeindegrund b e t r a c h t e t 

und g e n u t z t . Und e i n bißchen Rücksicht a u f d i e a n d e r e n h a t noch 

niemand g e s c h a d e t . 



Aus der Arbeit der SPD-Landtagsfraktion 

COLA statt MILCH ? 

Um das klägliche Scheitern der Schulmilch-

Aktion im Schuljahr 1578/79 zu vertuschen, 

hat Bayerns Landwirtschaftsminister E i s e n -

mann j e t z t zu Schönfärberei und Augenaus-

wischerei gegriffen. Die Behauptung E i s e n 

manns, 1,2 Millionen bayerische Schüler 

Die Giftfunde i n Hamburg und bei 

der chemischen Fabrik Aubing ha

ben den Umweltsprecher der SFD-

Sorecher der SPD-Landtagsfraktlon, F r i t z 

Geisperger durch eine einfache Rechnung 

widerlegt. Bei einem Gesaratverbrauch von 

8,4 Millionen Kilogramm Milch wären dann 

hätten im vergangenen Jahr täglich Schul-

railch bekommen, hat der agrarpolitische 

Landtagsfraktion, Hans Kolo, a l a r 

miert . E r hat der Staatsregierung 

vorgeschlagen, a l l e Bürger aufzu

rufen, die Behörden zu verständi

gen, wenn s i e von unsachgemäß ge

lagerten Chemikalien wissen. Kolo 

vermutet, daß zum B e i s p i e l i n Seen 

Flüssen und Bächen, aber auch i n 

Scheunen "Gift-Bomben" schlumraam. 

nämlich auf jedes Kind knapp d r e i Eßlöf

f e l gekommen! Trsurige Tatsache i s t abei-; Über SO Prozent der bayerischen Schüler sind 

bisher vom Schulmilclisegen der Europäischen Geraeinschaft und des bayerischen Staates 

nicht e r r e i c h t worden. Besonders schlecht sind die Kindergärten dran. Ihre Versorgung 

funktioniert so unzureichend, daß der bayerische Landwirtschaftsrainister Eisenraanri' die 

Zahlen l i e b e r schamhaft verschweigt. J e t z t besteht die Gefahr, daß der F r e i s t a a t im 

eben begonnenen Schuljahr rund 40 Millionen fterk an EG-t/,itteln für die Schulmilchver-

scrgung ungenutzt i n Brüssel liegen läßt. Für SPD-Sprecher Geisperger drängt s i c h 

der Verdacht auf, daß die CSU-Regisrung bei der Schulmilchaktion deshalb so zurück

haltend war und i s t , weil s i e die knapo neun Millionen Mark, die Bayern für die Ver-

bi l l i g u n g hätte aufbringen müssen, sparen w i l l . Hier wird auf Kosten der Gesundheit 

dar bayerischen Kinder gespart, findet Geisoerger. Besonders beschämend s e i auch, daß 

in Bayerns Schulen v i e l häufiger Limonade oder Cola angeboten werden, a l s Milch. - SPK 

Einer dar ältesten und bekanntesten bayerischen Sozialdemokraten hat am 23. 3eo-

teraber Geburtstag g e f e i e r t . Professor Dr..'.ilhsira Hoegnsr wurde 92. Dar S?0-Lan-

desvorsitzende Rothemund gratu.'J.erts Hoogner in dessen Viohnung i n fJlünchen-Har-

laching. - Hoegner i s t ein 3t:;ck l=bendig-3r Beschichtp der bayerischen 3FO. iCr 

i s t der Partei s e i t nunmehr 7j Jahren verbunden, seine ersten Kontakte zur SPD 

fand er üb>;r Georg von Vollmar. 'Jtlhrend des 3.Reiches mu3i:r: Hoegner ins Ausland 

f l i e h e n . Nach 15*15 trug er wesantlich zum 'Entstehen der bayerischen Verfassung 

bei, s i e basiert auf seinem Ent'.'/url'. Hoegner hat Bayern zweimal a l s Ministerprä

sident, mehrfach a l s Minister und schließlich a l s Landtagsvizeprasident gedient. 



STRAUß T R E I B T D I E KOMMUNEN INS FINANZCHAOS! 

Bürgermeister, Gerneindekäminerer und F i n a n z r e l ' e r e n t e n machen s i c h 

e r n s t e S o r g e n um den B e s t a n d d e r kommunalen F i n a n z a u s s t a t t u n g : 

F r a n z J o s e f Strauß z i e h t a l s Wahlkämpfer d u r c h d i e L a n d e . Was e r 

a n b i e t e t , s i n d V e r s p r e c h u n g e n über S t e u e r s e n k u n g e n . E r macht über 

A r t und Ausmaß s e i n e r A b s i c h t e n n u r vage Andeutungen. Der Wähler 

s o l l gewonnen werden, a b e r s i c h n a c h d e r Wahl, wenn das Strauß' 

seh e P o l i t t h e a t e r abgezogen i s t , n i c h t a u f K o n k r e t e s b e r u f e n 

können. 

D i e L a c k i e r t e n werden a u f J e d e n F a l l d i e Städte und Gemeinden 

s e i n . Wieder e i n m a l ! Denn Strauß h a t für den I . J a n u a r 1980 ohne 

Rücksicht a u f d i e Gemeinden d i e Vergnügungssteuer a b g e s c h a f f t . 

D i e Gemeinden v e r l i e r e n H a u s h a l t s m i t t e l i n Millionenhöhe, G l e i c h 

z e i t i g v e r s p r a c h e r den A u s g l e i c h d i e s e r E i n n a h m e n v e r l u s t e . Doch 

d i e s e Zusage i s t erwartungsgemäß n i c h t eingelöst worden. Nun f o r 

d e r t e r d i e e r s a t z l o s e Absenkung d e r G e w e r b e s t e u e r und t r i f f t d a 

m i t wiederum d i e G e m e i n d e k a s s e n . Z i e l i s t e s o f f e n b a r , d i e Gewerbe

s t e u e r a b z u s c h a f f e n . Das S e l b s t v e r w a l t u n g s r e c h t d e r Gemeinden wäre 

dann am Ende. Zusätzlich v e r s p r i c h t Strauß d i e Senkung d e r Einkom

mens- und L o h n s t e u e r . Wieder s i n d d i e Kommunen b e t r o f f e n , 

Wie a b e r s o l l e n d i e Gemeinden i h r e A u fgaben w e i t e r erfüllen? 

D i e B o d e n p r e i s e s i n d enorm g e s t i e g e n . D i e B a u p r e i s e für koimnunale 

B a u t e n s c h n e l l t e n b i n n e n 12 Monaten um 15 - 20 ^ i n d i e Höhe, D i e 

F o l g e k o s t e n für g e m e i n d l i c h e E i n r i c h t u n g e n s t i e g e n e b e n f a l l s be

ängstigend. G l e i c h z e i t i g s o l l e n d i e Gemeinden i h r e S c h u l d e n v e r 

r i n g e r n . S t e u e r s e n k u n g e n s i n d d a z u am a l l e r w e n i g s t e n g e e i g n e t -

Strauß h a t s e i n e f a c h p o l i t i s c h e Kompetenz v e r l o r e n ! 

S e b a s t i a n N i e d e r m e i e r 

H e r a u s g e b e r : S P D - O r t s v e r e i n , I . V o r s i t z e n d e r Günther Klebermaß, 

Frühlingstraße 5 2 , 8031 E i c h e n a u , 

V e r a n t w o r t l i c h : G a b r i e l e R i e h l , L a v e n d e l w e g 2 , 8 0 3 I E i c h e n a u 
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Ich möchte Ihnen heute meine Vors te l -
lungen für die zukünft ige Ortspolitik 
dar legen. E s ist mir hier a u s Platzgrün-
den nicht mögl ich , al le Z ie le und P ro -
b leme zu beschre iben . Ich muß daher 
um Verständnis bitten, wenn ich mich auf 
Schwerpunk te beschränke. Se lbs tve r -
ständl ich werde ich mich gerade a ls 
Bürgermeister weiterhin für die Erhal tung 
des Grüncharakters e inse tzen; e ine ver -
nünft ige Baud ich te soll die Eigenhei t des 
Ortes schützen. D a s wird Grund lage 
meiner Arbeit se in . 

Mit den Aufgaben der Kommuna lve rwa l -
tung, ihren Prob lemen und Sachzwän -
gen bin ich j a auch beruflich tägl ich 
befaßt und bes tens vertraut. A ls V e r -
wa l tungsamtmann und Ausbi ldungslei ter 
kenne ich die Entwick lungsmögl ichkei ten 
der K o m m u n e n durch die Anwendung 
betr iebswirtschaft l icher E rkenn tn i sse und 
moderner Arbei ts techniken, jedoch auch 
deren G r e n z e n . Dennoch meine ich, daß 
die Effektivität der öffentl ichen V e r w a l -
tung noch weiter gesteigert we rden kann 
und muß; d ies gilt auch für E i c h e n a u . 

Bürgerfreundlich e Verwaltun g 

ein Sch lagwor t - in Wah lkämpfen oft 
gebraucht , häuf ig mißbraucht. Auch 
E i c h e n a u e r Bürger und Vere insvor -
s i tzende wurden gelegentl ich von der 
Verwal tung im St ich ge lassen , zuwei len 
vor den Kopf gestoßen, wenig unter-
stützt. Ich bin s icher, daß d a s nicht se in muß. 

Gespräc h mi t dem Bürge r 

Der Kontakt z u m Bürger, das Gespräc 
mit ihm auf der Straße, im Geschäf t , in 
den Ve re i nen , ist für mich d a s Wicht ig-
ste. Ich will kein »Prominenter« se in und 
werden , sondern einer wie alle anderen . 
Wer zu mir kommt, soll mit dem Gefühl 
gehen , daß ich helfen will, so gut ich kann . 

Informatio n der Bürge r 

- Rechtze i t ige Besp rechungen mit 
Betrof fenen bei B a u - und P l a n u n g s -
m a ß n a h m e n 

- U m f a s s e n d e Information durch jähr l ich 
2 Bürgerversammlungen 

- Rege lmäßige Gespräche mit den Ve r -
e insvors i t zenden, dem G e w e r b e v e r -
band und den Vertretern der K i rchen 

- S tänd ige Arbe i tskre ise mit den äl teren 
Bürgern , den Jugend l ichen und den 
Beh inder ten 

- Bera tung der Bürger in besonderen 
Ange legenhe i ten , wie B a u s a c h e n , 
Soz ia lh i l fe , Fami l ie , Ehebera tung , 
Schwangerscha f t sbe ra tung , durch 
Fach leu te und in spezie l len S p r e c h -
s tunden a m Ort. 

Der Brie f an den Bürge r 

sollte nicht länger der typ ische Behör-
denbrief se i n , hoheitlich und s c h w e r ver -
ständl ich, sondern freundlich und un-
bürokrat isch im Sti l , sachl ich und die 
nöt ige Hil festel lung gebend. 



Diens t fü r den Bürge r Wohnungsproblem e 

Verständnis , Hi l fsbereitschaft, Zuvor -
konnmenheit und Höfl ichkeit darf der 
Bürger von der Verwal tung a ls S e l b s t -
verständl ichkei t erwar ten. J e d e r Mitar-
beiter der G e m e i n d e hat für e ine ve r -
t rauensvol le und sach l i che A tmosphäre 
im Umgang mit dem Bürger zu so rgen . 
Ich werde die Mitarbeiter bitten, von 
Schu lungsangebo ten eifrig G e b r a u c h zu 
mp'^hen. 

Kin d un d Famili e 

D a s Kind und d i e F a m i l i e s ind »neu ent-
deckt« worden. G a n z einfach desha lb , 
weil die Fami l ie heute in ihrer S u b s t a n z 
gefährdet ist. Dagegen gilt e s Politik z u 
m a c h e n : 
- Die bes tehenden Spielplätze müssen 

b e s s e r ausgestat te t und verschöner t 
we rden . 

- Der Bedar f an Sp ie l - und Bolzp lätzen 
ist nicht gedeckt . B e s o n d e r s in der 
Bürgermeis ter -Kraus-St raße muß 
e t w a s getan werden . 

- Wir b rauchen Spielstraßen und S p i e l -
w e g e - d a s sind verkehrsberuh ig te , für 
die K inder zu rückgewonnene Straßen 
und Straßentei le. 

- ?^oielpark nördl ich der Kapel lenstraße 
i r bietet s ich e ine große Rasenf läche 

für freie Bewegungssp ie le al ler A l te rs -
gruppen an . 

- E i c h e n - A u e a ls Erho iungspark 
Wenn die E i c h e n - A u e bebaut wird, 
geht ein wertvol les Stück natür l icher 
Original i tät ver loren. Zumindest d a s 
Restgrundstück müßte langfristig a ls 
E rho lungs - und Freizei tpark gestal tet 
we rden , wenn die Fläche nicht ganz zu 
retten ist. w a s mein Ziel ist. 

- Ausbau des F re i bades 
Der Ausbau des Freibades muß nun 
endl ich realisiert werden. 

J u n g e Fami l ien brauchen aus re i chenden 
Wohnraum. D a s B a u e n der K inder auf 
dem elterl ichen Grundstück we rde ich 
daher besonders fördern, se lbs t wenn 
die Baudichte e twas steigt. D a s e igene 
Haus , ein T r a u m ! K a n n die G e m e i n d e 
hel fen? J a , s ie kann Grund und Boden 
erwerben, erschl ießen und nach soz ia len 
Kriterien vergeben. E s gibt dafür v ie le 
Model lversuche (Wei lheim, T rauns te in , 
Olching. Geretsr ied) . J e d e G e m e i n d e hat 
die Verpfl ichtung, den soz ia len W o h -
n u n g s - u n d Hausbau zu fördern. In 
E i c h e n a u sollte auch der Fre is taa t 
Baye rn mit seiner Grundstücksf läche 
behilflich se in . 

Seniorenbegegnungsstätt e 

Die älteren Bürger unserer G e m e i n d e 
brauchen besondere Unterstützung. S ie 
sol len soweit und so lange d ies mögl ich 
ist. in der gewohnten Umgebung bleiben 
können. Hauspf legehi l fe ( E s s e n auf Rä-
dern. Wäsche-Abhold ienst , Raumpf lege . 
E inkaufsd ienst ) ist s icherzus te l len . Die 
freien Träger sind zu unterstützen. 
Dafür möchte ich mich ve rwenden ; 
- Ra t und Hilfe in allen Lebens lagen 
- ambulante Krankenpf lege 
- Pf lege in Krankheitsfäl len 
- Fre ier Altentreff und ungebundene, 

nicht organisierte B e g e g n u n g s -
mögl ichkeit : 

- Seniorensport 
Die Geme inde allein kann d ies nicht 
leisten, aber freie Träger und die katho-
l ische Ki rche sind bereits initiativ und 
stehen weiteren Anregungen aufge-
sch lossen gegenüber. Ich werde ihre 
B e n ü h u n a e n stets unterstützen. 



Vereinsproblem e Verkeh r un d Verkehrsberuhigun g 

Die Bedeutung der Vere ine in der 
l<ommunalen Gemeinscha f t verdient un-
se re besondere Aufmerksamke i t und 
Anerkennung, 
- Die Raumprob leme müssen beseit igt 

werden. 
Akkordeonclub, Mus ikschu le und 

• Musikverein können nicht ewig unter 
den jetzigen Bedingungen üben; hier 
muß geholfen werden. 

- Neue Rasenspiel f lächen s ind zügig 
und bedarfsgerecht zu erste l len. 

- T e n n i s ist eine aufs t rebende Sportart 
für alle Al tersgruppen. J e d e r sollte z u 
a n g e m e s s e n e n P re i sen und B e d i n -
gungen spie len können. Neue T e n n i s -
plätze müssen daher angelegt werden . 

Die Err ichtung des Sport - und Fre ize i t -
zent rums darf nicht mehr verzöger t 
werden. S e i n e P lanung, F inanz ie rung 
und Real is ie rung haben erste Priorität. 

Gewerb e 

Ich möchte d a s G e w e r b e im R a h m e n 
des Mögl ichen unterstützen. Die V e r b e s -
serung der Versorgung der E i chenaue r , 
die Schaf fung neuer Arbei tsplätze und 
zusätzl iche Gewerbes teue re innahmen 
sind wichtige Ziele, 
- Der Gewerbeabwanderung muß E i n -

halt geboten werden. 
D a s ört l iche G e w e r b e werde ich daher 
durch die Aktivierung von G e w e r b e -
f lächen und die Ausschöpfung des 
Bau rech t s fördern, 

- Die Vergabeprax is muß überdacht und 
d a s ört l iche G e w e r b e mehr berücks ich-
tigt werden , 

Anges ich ts der bevors tehenden Invest i -
t ionsmaßnahmen (Schu lbau , Spor t - und 
Freizei tzentrum, Hochwasse rbese i t i -
gung) ist e ine S e n k u n g der G e w e r b e -
steuer nicht vertretbar. 

J e mehr Verkehrs f läche, desto mehr 
Verkehrs lä rm und Umwel tve rschmut -
zung , je breiter und gradliniger die 
Straße, des to schnel ler und gefähr l icher 
ist der Ve rkeh r , 
- Ich w e r d e mich unermüdl ich bei den 

übergeordneten Behörden für die En t -
lastung der E i c h e n a u vom Du rch -

; gangsve rkeh r e inse tzen, 
- Die Be las tung der Anl ieger ist te i lweise 

uner t rägl ich, 
- Die Roggens te ine r Al lee W e s t ist e ine 

R e n n s t r e c k e , S i e muß entschärft wer -
den; meh re re Mögl ichkei ten bieten s ich 
an , 

- Die Verkehrsberuh igung e inzelner 
- Straßen darf al lerdings für andere nicht 

zusätz l iche Be las tung bringen. 

Groß e Projekt e 

Die G e m e i n d e E i c h e n a u steht vor der 
Rea l i s ie rung großer Projekte, S c h u l b a u , 
Sport - und Fre ize i tzent rum und der 
H o c h w a s s e r s c h u t z im Wes te n der 
G e m e i n d e werden Millionen ve rsch l in -
gen. Die Unters tützung der überört l ichen 
Behörden, der Land tags - und B u n d e s -
tagsabgeordneten ist nötig. 
E i n e gedeih l iche Zusammenarbe i t mit 
al len und von allen wird zum Nutzen 
unsere r G e m e i n d e se in . 
Ich darf S i e desha lb zu meinen V e r a n -
stal tungen herzl ich e in laden, Oder rufen 
S i e mich e in fach an (70411 tägl ich ab 
18,00 Uhr ) ! Und prüfen S i e bitte, ob S i e 
mir a m 29 , J u n i Ihre S t imme geben 
können, 
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Liebe Xichen«u«r 9U.«g«rinnsn und.'Bürger, 

am 5 . O k t o b e r wählen w i r d i e Abfjeordneten d es 9 . D e u t s c h e n 

B u n d e s t a g e s . I c h bewerbe m i c h für d i e S o z i a l d e j n o k r a t i s c h e H a r t e ! 

D e u t s c h l a n d s um e i n Mandat im W a h l k r e i s " Fürstenfeldbruck. 

G e s t a t t e n S i e , daß i c h mich I h n e n k u r z v o r s t e l l e : I c h h i n 

36 J a h r e a l t , a r b e i t e im G o e t h e - I n s t i t u t München und b i n M i t 

g l i e d d e r A r b e i t e r w o h l f a h r t , d e r V o l k s h o c h s c h u l e und des l'.rucker 

S c h w i m m v e r e i n s . P o l i t i s c h a k t i v in' d e r SPD b i n i c h s e i t 1970. 

Im D e u t s c h e n Hundestag möchte i c h d i e I n t e r e s s e n d e r Bür

g e r des W a h l k r e i s e s v e r t r e t e n : 

•Abbau d e r A r b e i t s l o s i g k e i t im L a n d k r e i s , v o r a l l e m b e i den F r a u e n 

• V e r b e s s e r u n g d e r V e r k e h r s s i t u a t i o n d u r c h Ausbau d e r S - B a h n l i n i e 

von M a l s a c h n a c h Nannhofen 

•Bewahrung w i c h t i g e r N a t u r - und E r h o l u n g s g e b i e t e v o r i n d u s t r i e l 

l e r und v e r k e h r s t e c h n i s c h e r Zerstörung. 

Um das ständige Gespräch m i t dem Bürger führen zu können und 

n i c h t nur v o r Wahlen um s e i n e Stimme zu b i t t e n , möchte i c h im 

W a h l k r e i s e i n BürgerbUro eröffnen und regelmäßig S p r e c h s t u n d e n 

a b h a l t e n . 

D i e S o z i a l d e m o k r a t i s c h e P a r t e i h at i n den M i t t e l p u n k t i h r e r 

W a h l a u s s a g e d i e S i c h e r u n g d es F r i e d e n s g e s t e l l t . Zehn J a h r e 

s o z i a l - l i b e r a l e K o a l i t i o n i n Bonn, zehn J a h r e E n t s p a n n u n g s 

p o l i t i k haben den F r i e d e n i n Kuropa s i c h e r e r gemacht. Zur F r i e 

d e n s s i c h e r u n g i n den 8 0 e r J a h r e n gehört v o r a l l e m d e r D i a l o g 

m i t den Ländern d e r D r i t t e n WeJt, für den i c h mich b e s o n d e r s 

e i n s e t z e n möchte. I c h h a l t e e i n e n Abbau d e r g i g a n t i s c h e n Rü-



s t u n g s m i l l i a r d e n und e i n e S t e i g e r u n g u n s e r e r E n t w i c k l u n g s h i l f e 

z u r Bekämpfung des E l e n d s für d r i n g e n d n o t w e n d i g . 

l' n s e r L a n d i s t m i t den w i r t s c h a f t l i c h e n S c h w i e r i g k e i t e n d e r 

W e I t S i t u a t i o n während d e r l e t z t e n J a h r e b e s s e r f e r t i g geworden 

a l s d i e m e i s t e n u n s e r e r N a c h b a r n . U n s e r e Mark i s t m i t dem S c h w e i 

z e r F r a n k e n d i e s t a b i l s t e Währung d e r W e l t , u n s e r e Löhne gehören 

zu den b e s t e n d e r W e l t , u n s e r e S t a a t s v e r s c h u l d u n g i s t vernünftig, 

Bund und Länder müssen a b e r d a r a u f a c h t e n , i n den kommenden J a h r e n 

d i e X e u v e r s c h u l d u n g einzuschränken. Dafür s i n d E i n s p a r u n g e n Im 

H a u s h a l t nötig, und manche unnötige und s o z i a l u n v e r t r e t b a r e Sub

v e n t i o n muß im I n t e r e s s e d es S t e u e r z a h l e r s g e s t r i c h e n werden, 

Dafür möchte i c h m i c h e i n s e t z e n . 

Das Gespräch mit den j u n g e n Bürgern muß w i e d e r aufgenommen werden. 

I c h b e o b a c h t e m i t S o r g e , wie s i c h J u g e n d l i c h e vom d e m o k r a t i s c h e n 

S t a a t abwenden. D i e D e m o k r a t i e a b e r b r a u c h t d as k r i t i s c h e Engage

ment d e r J u n g e n . Darum möchte i c h mich bemühen. 

I c h möchte v o r a l l e m e i n e h r l i c h e v A b g e o r d n e t e r s e i n . D a r u n t e r 

v e r s t e h e i c h , daß i c h jährlich Einkünfte und Ausgaben o f f e n l e g e . 

I c h meine, l i e b e E i c h e n a u e r Bürgerinnen und Bürger, daß u n s e r 

Land m i t B u n d e s k a n z l e r Helmut Schmidt i n den l e t z t e n J a h r e n gut 

g e f a h r e n i s t . D e s h a l b möchte i c h S i e h e r z l i c h b i t t e n , d e r SPD am 

5 . O k t o b e r d i e Z w e i t s t i m m e zu geben. D i e Zwe i t s t i r a m e i s t d i e w i c h 

t i g e r e Stimme b e i d e r B u n d e s t a g s w a h l : M i t i h r wählen S i e Bundes

k a n z l e r Helmut S c h m i d t . 

D i e E r s t s t i m m e e r b i t t e i c h für mich, I h r e n W a h l k r e i s k a n d i d a t e n , 

S i e w l s s a n j a : A u f d a s " o " am End&i^oinint es an! 



MU Hans-JochenVogel für 
Helmut Schmidt 

A l l e v i e r J a h r e w i e d e r , g l e i c h 

n a c h d e r P u n d e s t a g s w a h l , gerät 

d i e Z weitstimme w i e d e r i n V e r 

g e s s e n h e i t - und w i r d dann, 

knapp v i e r J a h r e später, von 

den P a r t e i e n w i e d e r mühsam i n s 

Dfl w u B t s e i n der Wähler ßerufan. 

Denn nur s i e , ( i i e Z w e i t s t i m m e , 

e n t s c h e i d e t darüber, wie s t a r k 

d i e F r a k t i o n e n im neuen Bundes

t a g werden. Und s o m i t a u c h d a r 

über, wer m i t w e l c h e r M e h r h e i t 

K a n z l e r w i r d . 

So h a t d i e SPD völlig r e c h t m i t 

i h r e m S l o g a n : " B u n d e s k a n z l e r 

üelmut S c h m i d t wählen S i e m i t 

I h r e r Zwo 11stimine . " 

D i e Zweitstimme geben S i e n i c h t 

für I h r e n D i r e k t k a n d i d a t e n aus 

Ih r e m W a h l k r e i s , s o n d e r n für 

d i e J e w e i l i g e L a n d e s l i s t e d e r 

P a r t e i I h r e r Wahl. Und da dür

f e n S i e s i c h n i c h t i r r e machen 

l a s B e n i Denn nur i n Hamburg 

s t e h t da an e r s t e r S t e l l e a u c h 

tatsächlich d e r Name Helmut 

S c h m i d t . 

H i e r b e i uns i n K a y e r n i s t das 

a n d e r s - da w i r d d i e L a n d e s l i 

s t e d e r SPD angeführt von Bun

d e s j u s t i z m i n i s t e r Dr .Hans-Jochen 

V o g e l . Wenn S i e d i e s e L i s t e mit 

d i e s e m Namen a n k r e u z e n , dann 

stimmen S i e für Helmut S c h m i d t . 

I 
für b e s s e r e n U m w e l t s c h u t z 50 0 0 0 w i l d e Müllkippen 

v e r s c h w u n d e n s i n d ? 

• d i e Honten von lyöy b i s 198O i n s g e s a m t um I lt3 ^ g e s t i e g e n 

s i n d ? 

• d e r S t a a t h i l f t , E n e r g i e z u s p a r e n - z.B. bekommen S i e 

Zuschüsse oder Steuervergünstigungen, wenn S i e I h r e Woh

nung oder I h r Haus b e s s e r i s o l i e r e n . 



L i e b e L i c h e n a u e r i n n e n und K i c h e n a u e r , 

am 'S.Oktober s i n d S i e a u f g e r u f e n , e i n e n neuen Dunriestag 

zu wählen. E s g i l t , d i e G e s c h i c k e u n s e r e s L a n d e s i n d i e Hän

de von r o l i t i k e r n z u l e g e n , d i e a n g e s i c h t s e i n e r u n s i c h e r ge

wordenen w e l t p o l i t i s c h e n S i t u a t i o n m i t S a c h v e r s t a n d , W e i t b l i c k 

und Überlegenheit zum Wohle d e r B u n d e s r e p u b l i k D e u t s c h l a n d han

d e l n . 

Der d e r z e i t i g e B u n d e s k a n z l e r Helmut S c h m i d t h a t d u r c h s e i n e 

Persönlichkeit, s e i n e I n i t i a t i v k r a f t und A u s g e g l i c h e n h e i t i n 

den v e r g a n g e n e n v i e r J a h r e n g e z e i g t , daU e r d i e s e V o r a u s s e t 

zungen erfüllt. Ihm können w i r u n s e r uneingeschränktes V e r 

t r a u e n s c h e n k e n ; d i e s g i l t a u c h für d i e S o z i a l d e m o k r a t i s c h e 

P a r t e i und den B u n d e s t a g s k a n d i d a t e n d e r SPD D r . L u t z Götze. 

B i t t e gehen S i e z u r Wahl und e n t s c h e i d e n S i e s i c h für 

d i e SPD, damit Helmut S c h m i d t B u n d e s k a n z l e r b l e i b t ! 

I h r 

( S e b a s t i a n N'iedermeier 

1.Bürgermeister) 

H e r a u s g e b e r : S P D - O r t s v e r e i n , I . V o r s i t z e n d e r Günther Klebermaü, Frühling
straße 52, 8031 E i c h e n a u , T e l . 7 0 536 

V e r a n t W i t d i c h : G a b r i e l e R i e h l , L a v e n d e l w e g 2, 803I E i c h e n a u 



Ortrrarain Eldiano« 

F e b r u a r 1 9 8 I Nummer 1 9 

EIN KLARES J A UND NEIN 

" E s i s t e i n k l a r e s S o w o b l - a l s - a u c h , 0 Verstärkte Energiesparmaßnahmen 

e i n k l a r e s J a und N e i n " , so formu 0 V o r r a n g d e r K o h l e 

l i e r t e W i l l y B r a n d t - a u c h e i n we 0 Förderung a l t e r n a t i v e r E n e r g i e n 

n i g s e l b s t i r o n i s G h - d i e A u s s a g e ! 0 E i n s a t z d e r K e r n k r a f t n u r d o r t . 

d e r SPD z u r K e r n e n e r g i e am Morgen i wo d e r S t r o m b e d a r f a u f a n d e r e 

des 1 2 , F e b r u a r n a c h d e r l a n g e n W e i s e n i c h t z u d e c k e n i s t . 

K a c h t s i t z u n g d es B u n d e s v o r s t a n d s 

i n Bonn, Und das i s t e i g e n t l i c h Nur läßt d i e s e G r u n d s a t z e n t s c h e i 

a u c h d as F a z i t aus d e r öffentli dung v i e l e F r a g e n o f f e n , v i e l e 

c h e n S P D - M i t g l i e d e r v e r s a m m l u n g i n A n t w o r t e n z u . K e i n Wunder, d i e 

E i c h e n a u vom 1 1 . F e b r u a r , b e i d e r e i n f a c h e n A n t w o r t e n s i n d eben o f t 

MdL X a v e r Wolf, d e r S p r e c h e r d e r genug a l l z u s i m p e l . 

S l D - L a n d t a g s f r a k t i o n z u F r a g e n d e r U n u m s t r i t t e n i s t d e r E r f o l g von 

E n e r g i e i ) o l i t i k , über d i e Z i e l v o r  Energiesparmfißnahmen. Wenn man 

s t e l l u n g e n d e r SPD s p r a c h . I n e i n e r weift, daßzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA hO  % des E n e r g i e b e d a r f s 

r e g e n D i s k u s s i o n wurden a l l e i - r o - ' i n d i e Raumheizung gehen, so e c h e i -

taleme a n g e s c h n i t t e n , d i e n i c h t n u r ' nen a u f d i e s e m G e b i e t w e i t e r e E i n -

. S o z i a l d e m o k r a t e n , zu. d i e s e m Thema ! s p a r u n g e n d u r c h a u s möglich. IJas 

bewegen. A u s w e i c h e n a u f an d e r e E n e r g i e q u e l 

D e r S t a n d o r t d e r SPD i s t im P r i n  l e n a l s Erdöl und  d i e A u s s t a t t u n g 

z i p k l a r : von lierkömnilichen Ölheizungen m i t 



verbrauchääenkenden Z u s a t z e i n r i c h  D i e H a l t u n g d e r OSU z u a i e s e r 

t u n g e n w i r d s t e i l e r J i c h gefördert, F r a g e i s t übrigens o f f i z i e l l a u c h 

D i e s e s t a a t l i c h e n liaünahnien haben e i n d e u t i g : J a z u r K e r n e n e r g i e . 

a u c h s c h o n g e g r i f f e n : 11zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA % w e n i g e r Aber d i e K o m m u n a l p o l i t i k e r d e r 

Erdölverbraxich im J a h rzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA ^^HO  gegen CSU kämpfen a k t i v gegen K e r n k r a f t -

über dein V o r j a h r . 'verke, wenn d e r e i g e n e ürt b e t r o f 

A l l e i n m i t d e r E i n s p a r u n g von E r d  f e n i s t . : 
i 

öl i s t es a b e r n i c h t g e t a n , Denn 
Wir s t e h e n h e u t e v o r d e r F r a g e , 

w e n i g e r C l heüJt i n d e r P r a x i s 
ob w i r u n s e r e n . L e b e n s s t a n d a r d e r 

m e i s t e n s mehr S t r o m . Und d e r rauü 
h a l t e n w o l l e n , ob w i r u n s e r e V o l k s 

e r s t e r z e u g t w e r d e n . D i e s e r f o r 
w i r t s c h a f t i n Gang h a l t e r i können. 

d e r t größere Kraftwerkskapazitä
B e i d e s i s t wohl ganz ohne K e r n e n e r 

t e n und neue K r a f t w e r k e . . H i e r h a t 
t 

g i e n i c h t wehr möglich. Und d i e 

d i e SPD d i e k l a r e A u s s a g e g e t r o f 
F r a g e , ob e s uns u n s e r e E n k e l e h e r 

f e n , daß K o h l e k r a f t w e r k e d e n V o r 
danken, wenn s i e n i c h t im D u n k e l n 

r a n g haben s o l l e n , a u c h wenn z.B. 
s i t z e n müssen oder wenn w i r d i e 

d i e b a y e r i s c h e n Kohlevorkommen 
ümweltgefahren s o g e r i n g w i r i r g e n d 

1982 erschöpft s e i n werden und 1; 
möglich h a l t e n , k o n n t e a u c h a n ' 

d e r K o h l e s t r o T i dann 3 - 4 P f e n n i g e :i 
d i e s e m Abend n i c h t endgültig ge

t e u r e r s e i n w i r d a l s Atomstrom, 
klärt werden. 

w e i l d i e K o h l e i m p o r t i e r t w e r d e n : 
G a b i R i e h l 

mußzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA 0 1 

Scho n gewußt?.. . Scho n gewußt?.. . Scho n gewuß t 

Wenn i n I h r e r N a c l i b a r s c h a f t d i e Straßenbeleuchtung a u s 

g e f a l l e n i s t , b i t t e melden S i e e s b e i d e r G e m e i n d e v e r 

w a l t u n g , T e l . 71 0 0 1 , und geben S i e d i e Nummer des a u s -

g f B f a l l e n e n M a s t e s m i t an. So k a n n d e r :-:chaden s c h n e l l e r 

behoben werden. 



W a s t u t s i c h I m K r e i s t a g ? 

Vom S p a r e n v e r s r e i i e n H a u s f r a u e n am m e i s t e n . D i e s e r i i e t n u n g war wohl 

der K r e i s t a g , a l s e r zum e r s t e n Mal e i n e F r a u i n den K r e i s a u s s c h u l J 

wählte. (D a m i t i s t E i c h e n a u e n d l i c h i n d i e s e m w i c i i t i g s t e n Ausschuß 

v e r t c e t e n . ) Man{n) t u t s i c h a l l e r d i n g s noch r e c h t h a r t , d i e VJeib-

l i c h k e i t z u a k z e p t i e r e n - und wenn e s nur dariun g e h t , d i e " s e h r ge

e h r t e n H e r r e n " um d i e "Dame" zu e r w e i t e r n . 

Aber zurück zum S p a r e n : Quer d u r c h d i e F r a k t i o n e n i s t man s i c h e i 

n i g , daß g e s p a r t werden muß. D i e Rücklagen s i n d n a h e z u a u f g e z e h r t , 

e i n e z u hohe N e u v e r s c h u l d u n g w i r d v o n den Aufsichtsbehörden n i c h t 

genehmigt und für e i n e Erhöhung d e r Kreisumläge w i l l a u c h niemand 

stimmen. 

Vfo a l s o a n s e t z e n ? D i e l a u f e n d e n Baumaßriahmen müssen f e r t i g g e s t e l l t 

w erden, wie d e r Umbau d e r R e a l - und J i e r u f s s c h u l e Fürstenfeldbruck. 

Über d i e S c h w e r p u n k t e d e r N e u i n v e 

s t i t i o n e n 1981 gehen d i e Meinungen a u s e i n a n d e r . D i e C S U - F r a k t i o n 

b e h a r r t t r o t z E n e r g i e k r i s e a u f dem P l a n e i n e s b e h e i z t e n F r e i b a d e s 

i n Mammendorf. I n d e r S P D - F r a k t i o n s t e h e n d a s B e h i n d e r t e n z e n t r u m 

Fürstenfeldbruck, das Gymnasium Gröbenzell und d i e B e s e i t i g u n g des 

s c h i e n e n g l e i c h e n Bahnübergangs i n Puchheim an e r s t e r S t e l l e . 

B e s o n d e r s t r a u r i g s c h a u t es b e i den s o g e n a n n t e n " f r e i w i l l i g e n L e i -

s t u n g e n " a u s . D i e M u s i k s c h u l e n , d i e E r w a c h s e n e n b i l d n e r oder d e r 

K r e i s j u g e n d r i n g s o l l e n t r o t z L e i s t u n g s s t e i g e r u n g n i c h t mehr bekom

men a l s 1980. Das hält a l l e r d i n g s d i e C S U - F r a k t i o n n i c h t davon ab, 

für i h r e zwar gute a b e r völlig u n a u s g e g o r e n e I d e e e i n e s p o l i t i s c h e n 

D i I d u n g s w e r k s 100 000 Mark z u f o r d e r n . 

V i e l l e i c h t könnte nian da e i n m a l m i t dem Sj-iaren a n f a n p e n ? 

E v a R i e h l 



SiiuL Mäxichm. schnnutzlzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA^eT-  ^ 

Bayerns Schülern wird mehr Sauberkeit verordnet. Die SPD-Landtagsabgeordnete 

Dr. Monika Hornig-Sutter hat erfahren, daß im letzten Jahr der Lehrplan der Grund-

schulen für die 3. Klasse so abgeändert wurde, daß im Fach Handarbeiten auch Unter-

weisungen und praktische Übungen in der Körperpflege aufgenommen worden sind. 

Nagelpflege, Schuhpflege und die Lösung der Frage, wie räume ich meinen Schrank 

auf, gehören zum Unterrichtsprogramm. 

Nun kann kein Mensch etwas dagegen haben, wenn die bayerischen Schüler gepflegt 

von Kopf bis Fuß in ihren Unterrichtsbänken sitzen. Aber es muß doch die Frage ge-

stattet sein, was die Staatsregierung dazu veranlaßt hat, die Sauberkeitserziehung 

jetzt per Lerninhalt staatlich zu verordnen und dann noch ausgerechnet im Fach 

Handarbeiten. 

Sind etwa Bayerns Mädchen hygienebedUrftiger als Bayerns Buben? Wo lernt der 

Schüler, der am Fach Werken und nicht am Fach Handarbeiten teilnimmt, die richtige 

Art von Sauberkeit? Frau Hornig-Sutter möchte in ihrer Schriftlichen Anfrage außer-

dem wissen, ob der Bayerischen Staatsregierung schwerwiegende Anhaltspunkte über 

den Niedergang der hygienischen Zustände in bayerischen Familien vorliegen, die � 

eine verordnete Sauberkeitserziehung an den Grundschulen rechtfertigen. 

WIR LADEN e in : 
Nach e i n e r längeren l a u s e - w i r haben auch e i n s c h l e c h t e s 

G e w i s s e n , w e i l w i r e i n m a l v e r s p r o c h e n haben, d as regelmä

ßig z u machen - b i t t e n w i r a l l e I n t e r e s s i e r t e n z u unserem 

am Samstag, den 2 1 .März 1981 um 15 Lihr itn CAF4 Dach an d e r 

Hauptstraße (vorm. R e i m a n n ) . B i t t e v o r m e r k e n ! 

H e r a u s g e b e r : S l'I)-Ur t s v e r e i n , I . V o r s i t z e n d e r Günther K l e h e r i i i a d , 

F u o h s b e r g s t r . 1 1 , T e l . 70 536 
V e r a n t w o r t l i c h : G a b i R i e h l , L a v e n d e l w e g 2, 8031 E i c h e n a u 
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Ortsverein Eichenau 
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J a n u a r 1982 Nummer 20 

U N S E R E A R B E I T 

U N S E R E Z I E L E 

I H R E 1̂  E I N U N 6 

KOmUNALPOLITISCHER FRÜHSCHOPPEN 

Es d i s k u t i e r e n m i t I h n e n : 

SEBASTIAN NIEDERMEIER ( 1 - Bürgermeister) 

GABI RIEHL { F r a k t i o n s s p r e c h e r i n ) 

GÜNTHER KLEBERMASS ( O r t s v e r e i n s v o r s i t z e n d e r ) 

ORT: G a s t h o f z u r P o s t , R o g g e n s t e i n e r A l l e e 49 

ZEIT: Sonntag, 24. J a n u a r 1982, 10.00 Uhr 

W I R L A D E N H E R Z L I C H E I N . 



SCHULANBAU AN DER PARKSTRASSE FERTIG 

Der mit einem Kostenaufwand von rund DM 4,5 M i l l i o n e n er

s t e l l t e Schulhausneubau konnte i n den Weihnachtsferien be

zogen werden. Die Baumaßnahme wird mit der E r r i c h t u n g der 

Außenanlagen im Fruhsommer abgeschlossen werden. 

Für Eichenau g i l t damit folgende Schulorganisation: 

I n der Schulstraße befindet s i c h eine Grundschule für den 

nördlichen Be r e i c h , i n der Parkstraße eine für den südlichen 

Bereich. Für den ganzen Ort besteht eine Teilhauptschule 

mit den Klassen 5 und 6 i n der Schulstraße, eine Teilhaupt

schule mit den KlassenzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA 7 b i s 9 i n der Parkstraße. 

B e r e i t s b ei der E r r i c h t u n g der Schule Süd (Parkstraße) vor 

rund 10 Jahren hatte man eine mögliche Erweiterung einge

p l a n t . Trotz allgemein sinkender Geburtenzahlen gab es für 

Eichenau sehr bald wieder Bedarf für weiteren Schulraum, da 

sehr v i e l e junge F a m i l i e n mit Kindern zuzogen und damit der 

Schülerzuwachs i n Eichenau über der Geburtenrate l a g . 

Nach Beschlußfassung durch den Gemeinderat - angestoßen vor 

mehr a l s 5 Jahren durch die SPD F r a k t i o n - s t e l l t e die Ge

meinde am I I . I O 0 I 9 7 7 den Antrag für den Erweiterungsbau. 

Nach langwierigen Verhandlungen mit den s t a a t l i c h e n Behörden 

wegen Genehmigung und Bezuschussung wurde endlich am 19.8.1980 

die Baugenehmingung e r t e i l t . Kurze Z e i t darauf wurde mit dem 

Bau begonnen. 

Die Erweiterung umfaßt 6 Klassenzimmer, einen Naturlehreraum 

e i n Sprachlabor, einen Zeichensaal, eine Schulküche, einen 

Musiksaal sowie einige Nebenräume. 
Eichenau i s t nun wieder ausreichend mit Schulraum v e r s o r g t . 

(Günther Klebermaß) 



F I N A N Z S 0 R G E N 

A l s besonderes "Weihnachtsgeschenk" mußte die Gemeinde am 

23.Dezember erfahren , daß die vom F r e i s t a a t Bayern gewährte 

Schlüsselzuweisung für 1982 um 19 % geringer a u s f a l l e n wird 

a l s im Vorjahr und für Eichenau nur mehr 1 036 340 DM be

tragen s o l l . Dies war für Bürgermeister Niedermeier der Anlaß 

einen B r i e f an Fin a n z m i n i s t e r S t r e i b l zu schreiben, i n dem er 

auf die Misere der gemeindlichen Finanzen aufmerksam machte. 

Im wesentlichen kam dabei folgendes zum Ausdruck. 

Die Ausgaben der Gemeinde für Zins und Tilgung aufgrund höhe

r e r Verschuldung sowie Mehrausgaben im Schulbereich führen 

zu höheren Belastungen. 

Die Zuschußsituation des F r e i s t a a t e s hat s i c h d r a s t i s c h ver

s c h l e c h t e r t . Die Zuschüsse sind r e l a t i v gesunken, w e i l die 

hohen Baukostensteigerungen n i c h t angemessen berücksichtigt 

wurden. Im Bereich F r e i z e i t und Erholung werden Zuschüsse 

e r s t für 1992/93 zugesagt. 

Durch Rechtsunsicherheit im Bereich der Nachfolgelasten sind 

der Gemeinde erhebliche Einnahmen verlorengegangen. 

Die Grundlagenzahl für die Berechnung der Kreisumlage s t e i g t 

um 22,8 %. Zusammen mit der Verringerung der Schlüsselzu

weisung bedeutet dies das Ende der gemeindlichen I n v e s t i t i o n s 

k r a f t , w e i l b ei unverändertem Kreisumlagenhebesatz 750 000 DM 

i n der Gemeindekasse fehlen» 

Während aufgrund offenbar gestiegender S t e u e r k r a f t z a h l e n die 

Schlüsselzuweisung zurückgeht, sinken tatsächlich die Steuer

einnahmen . 

Bei der d e r z e i t i g e n k o n j u n k t u r e l l e n S i t u a t i o n v e r b i e t e t es 

s i c h für die Gemeinden, die Abgabenlast zu erhöhen. 

Zusätzliche Kreditaufnahme a l s B e i t r a g zur Beschäftigungs

p o l i t i k i s t n i c h t möglich. 

Bürgermeister Niedermeier f r a g t e den Fi n a n z m i n i s t e r , warum 

die Schlüsselzuweisung so d r a s t i s c h zurückgegangen s e i , ob 

dies i n den kommenden Jahren auch so s e i und ob man mit E r 

sa t z l e i s t u n g e n rechnen könne. Er bat darum, daß der F r e i s t a a t 

die Gemeinden n i c h t noch mehr durch Gesetze belaste und daß 

das Bezuschussungssystem mit seinen i n v e s t i t i o n s u n f r e u n d l i 

chen V o r s c h r i f t e n überdacht werde. 



INTEGRIERTE 

GESAMTSCHULE 

Fünf gute Gründe 

D i e S P D fordert , daß die E l t e r n i n 

B a y e r n die i n t e g r i e r t e G e s a m t s c h u l e 

für i h r e K i n d e r wählen können. S i e 

führt d a z u fünf gute Gründe a n : 

1. D i e i n t e g r i e r t e G e s a m t s c h u l e 

b r i n g t bei g l e i c h g u t e n L e i s t u n g e n 

m e h r K i n d e r z u höher b e w e r t e t e n 

Sehulabschlüssen. 

2. D i e i n t e g r i e r t e G e s a m t s c h u l e e r 

s p a r t d e n K i n d e r n s e e l i s c h e B e l a 

s t u n g e n u n d Schäden, w e i l s ie d ie 

verfrühte F e s t l e g u n g d e r S c h u U a u f -

b a h n v e r m e i d e t . 

3.  D i e i n t e g r i e r t e G e s a m t s c h u l e 

b r i n g t den K i n d e r n m e h r i n d i v i d u e l l e 

Förderung, w e i l sie v o n U n t e r r i c h t s 

fach z u l n t e r r i c h t s t a c h d i f f e r e n z i e 

r e n d a u f die Fähigkeiten u n d Schwä

c h e n e i n z u g e h e n v e r m a g . 

4. D i e i n t e g r i e r t e G e s a m t s c h u l e e r 

z ieht u n d bi ldet , w e i l s ie n i c h t n u r 

prüfbares W i s s e n p a u k t , s o n d e r n 

a u c h geistige u n d schöpferische N e i 

g u n g z u fördern v e r m a g . 

5. D i e i n t e g r i e r t e G e s a m t s c h u l e führt 

z u m e h r M i t m e n s c h l i c h k e i t u n d 

Nächstenliebe, w e i l s ie die K i n d e r 

n i c h t d e m V o r g a n g des A u s s o r t i e r t -

w e r d e n s u n t e r w i r f t u n d sie d a d u r c h 

l e h r t , m i t d e n Schwächeren u n d d e n 

Stärkeren i n s i t t l i c h e r V e r a n t w o r 

t u n g z u s a m m e n z u l e b e n u n d z u s a m 

m e n z u w i r k e n . 

Kohle hat Zukunft . Denn die knappen Ö i -
und Gasvorräte der Welt werden in e in i -
gen J a h r z e h n t e n e rschöpf t se in . S t e i n -
kohle dagegen ist noch in r ies igen Men-
gen vo rhanden . Die wi r tschaf t l ich a b b a u -
baren R e s e r v e n der Welt werden auf fast 
500 IVlilliarden Tonnen beziffert. Z u den 
größten S te inkoh le ländern gehör t auch 
die Bundes repub l i k Deu tsch land {unser 
S c h a u b i l d ) . Ihre Vorräte, die s i c h vor 
al lem im Ruhrgeb ie t bef inden, haben 
e inen Umfang von 24 Mil l iarden Tonnen 
und re i chen noch für v ie le Genera t ionen 
aus . S o r g s a m e r Umgang mit d iesem 
E n e r g i e s c h a t z ist dennoch nöt ig , in der 
S te inkoh le s teck t viel mehr a l s nur Wär-
me. S i e kann durch e n t s p r e c h e n d e Ver-
fahren be i sp ie l swe i se in Treibstof fe 
umgewandel t we rden . 

V e r a n t w o r t l i c h : S P D - O r t s v e r e i n E i c h e n a u 

1 . V o r s i t z e n d e r Günther Kleberma 

F u c h s b e r g s t r , 11 T e l . 7 05 36 
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j B e r i c h t i g u n g S e i t e 3: Sprechstunde 1.4« s t a t t 4.3. 

P Ö L T ^ M E R M ö S L Abend: 7oller"°'lrfolg ̂ "abeTl'rüh ' 

a u s v e r k a u f t . V/ir werden uns bemühen, ba?Ld wieder 

einen ähnlichen Abend zu v e r a n s t a l t e n . 

B r a y c h e n w i r e i n B e s c h ä f t i g u n g s p r o g r a m m ? 

VOö SPD-Landtagskandidat A l f r e d Münch 

Diese Frage w i r d s e i t Monaten h e f t i g und kontrovers d i s k u t i e r t 

A l l e sind s i c h dabei aber e i n i g , daß A r b e i t s l o s i g k e i t n i c h t s 

erhaltenswertes i s t und daß dagegen etwas getan werden muß. 

Die Unternehmer und i h r e p o l i t i s c h e n V e r t r e t e r im konserva

t i v e n und l i b e r a l e n Lager plädieren für Mäßigungen i n der 

Lohnrunde. SPD und Gewerkschaften, sowie v i e l e W i r t s c h a f t s 

w i s s e n s c h a f t l e r fordern über die b i s h e r i g e v o r s i c h t i g e E i n 

kommenspolitik hinaus e i n Beschäftigungsprogramm, sowie zur 

Unterstützung ein e r Konjunkturverbesserung eine Senkung der 

extrem hohen Zinsen. 

Dieser hohe Z i n s , der vor allem durch die amerikanische Hoch

z i n s p o l i t i k , aber auch durch eine zinstreibende Geldverknap

pung durch die Bundesbank hervorgerufen wurde, droht z.B. die 

ganze Baubranche an den Rand der E x i s t e n z zu bringen. Wer kann 

be i 12 % Fremdkapitalzins, Bau- und Bodenpreissteigerungen 

von 15-20 % noch bauen? 

Trotz unserer i n t e r n a t i o n a l e n Abhängigkeiten g i l t es a l s o , 

eine P o l i t i k zu machen, die eine Zinssenkung unterstützt. 

Fortsetzung S e i t e 4 



Au s dem Rathau s 

W o h n u n g s b a u - Mode i l E i c l i e i i a u 

Am 22 Januar nahm nach kurzer Diskussion der Gemeinderat 

den Antrag der SPD zur Verbesserung der Wohnraumsituation 

i n Eichenau einstimmig und ohne Änderung an. 

Danach hat der Bürgermeister nun zu prüfen, wie die Gemein

de b i l l i g e s Bauland für b a u w i l l i g e Einheimische beschaffen 

kann, nach welchen s o z i a l e n Gesichtspunkten die Vergabe e r 

folgen s o l l und wie Gewinnspekulationen der Begünstigten 

beim Weiterverkauf v e r h i n d e r t werden können. 

Die Eichenauer SPD hat mit ihrem 10-Punkte Antrag zum Woh

nungsbau eines der drängendsten Probleme i n unserem Land 

a u f g e g r i f f e n . Wohnungen und Häuser auf dem " f r e i e n Markt" 

s i n d gerade i n den Ballungsgebieten der Großstädte uner

schwinglich teuer geworden. Die Entwicklung, die gebremst 

werden muß, hat eine große, neue Gruppe "Heimatvertriebener" 

hervorgebrachtzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBAo Es sind o f t die Kinder alteingesessener Fa

m i l i e n , die s i c h i n der Gemeinde, i n der s i e i h r e Jugend v e r 

lebten, die Mieten oder Eigenheimpreise n i c h t mehr l e i s t e n 

können, w e i l s i e nur Bezieher k l e i n e r und m i t t l e r e r Einkom

men sind. Es sind w e i t e r d i e , die aus ihr e n Wohnungen aus

ziehen müssen und die am Ort keinen erschwinglichen E r s a t z 

f inden. Vor allem F a m i l i e n mit mehreren Kindern zählen zu 

den Betroffenen. I n der Begründung zum SPD-Antrag heißt es 

daher, daß eine unerwünschte Umstrukturierung der Wohnbe

völkerung s t a t t f i n d e t . Hier s o l l E i n h a l t geboten werden. 

Sebastian Niedermeier, SPD, Bürgermeister von Eichenau kom

mentiert den Vorstoß sei n e r F r a k t i o n so: "Es war von Anfang 

an eines meiner großen Anliegen, h i e r zu h e l f e n . I c h fühle 

mich durch den Antrag der SPD bestätigt, gestützt und ge

f o r d e r t . " 

B i s Sommer 1982 wird der Bürgermeister Antworten auf die 

Fragen des SPD-Antrags geben. Der e r s t e S c h r i t t i n die r i c h 

t i g e Richtung i s t getan» Wir wissen auch, daß das Gesamtpro

blem "Wohnungsnot"nicht i n der Eichenau a l l e i n e gelöst wer

den kann. Eine Neuordnung des Bodenrechts, was nur der Bun

desgesetzgeber kann, b l e i b t eine der w i c h t i g s t e n Forderungen 

der SPD. 

I n der gegebenen Lage n i c h t s zu unternehmen - e i n Vorwurf, 

den s i c h v i e l e Gemeinden g e f a l l e n l a s s e n müssen - i s t un

v e r a n t w o r t l i c h . I n der gegebenen Lage den Mieterschutz ab

schaffen zu wollen - wie das CSU und FDP vorschlagen - h i l f t 

wenigen und schadet v i e l e n . 



Das Gebot der Stunde l a u t e t für die Gemeinden: Verantwor

tungsvolle Baulandausweisung und Ausschöpfung a l l e r gesetz

l i c h verankerten Planungs- und Gestaltungsrechte. Z i e l muß 

es s e i n , eine von der Allgemeinheit f i n a n z i e r t e Bodenwert

steigerung auch a l l e n zugute kommen zu l a s s e n . Zufrieden 

haben w i r Eichenauer Sozialdemokraten vermerkt, daß die Ge

meinderäte a l l e r Fraktionen h i e r an einem Strang ziehen, 

Dr. Herbert Kränzlein 

Sal z auf di e Straßen^oder ? Was halten Sie davon ? 

Welche Aktualität das Thema i n diesem Winter bekommen vmrde, 

konnte die SPD-Gemeinderätin Marion F l a d n i c h t ahnen, a l s s i e 

im September 1981 den Antrag im Gemeinderat s t e l l t e , die Satzung 

der Gemeinde Eichenau dahingehend zu ändern, daß neben den be

r e i t s verbotenen ätzenden Sto f f e n auch kein S t r e u s a l z mehr zur 

Reinigung der Gemeindestraßen und Gehwege verwendet werden darf. 

Veranlaßt wurde s i e dazu durch einen B e r i c h t des UmWeltbundes--

amtes, wonach b e i uns jährlich 20 000 Bäume durch S t r e u s a l z 

v e r n i c h t e t werden und an Brücken und Kraftfahrzeugen Schäden i n 

Milliardenhöhe entstehen. 

Eine ausgiebige Diskussion im Gemeinderat führte schließlich da

zu, daß der Antrag auf Satzungsänderung zurückgezogen wurde und 

s i c h die A n t r a g s t e l l e r i n damit begnügte, daß die Bürger im Mit

t e i l u n g s b l a t t zur sparsamen Verwendung des Salzes,aufgerufen 

werden s o l l t e n . Die Gemeinde hatte s i c h Zurückhaltung schon 

s e l b s t b e r e i t s im Vorjahr a u f e r l e g t . 

Im Laufe der Diskussion war man zu der Überzeugufli'g gekommen, 

daß es Si t u a t i o n e n g i b t , i n denen man n i c h t auf das Salz v e r 

z i c h t e n kann - man denke nur an einen Eisregen -, daß dann dem 

betroffenen Grundstücksbesitzer die h e i l e n Knochen der Passan

ten w i c h t i g e r sind a l s Umweltschutz und geschonte Hundepfoten» 

Nun hat uns zudem der heurige Winter schon e i n wenig das Gru

s e l n g e l e h r t . Ob a l s Fußgänger oder a l s Autofahrer, eine Tour 

durch Eichenau hatte manchmal f a s t den Charakter einer Expedi

t i o n . Und wer den sparsamen E i n s a t z von S t r e u s a l z begrüßte, ve r 

mißte wohl gleichermaßen den s t a t t dessen r e i c h l i c h e r e n S p l i t . . 

Und a l s es a n f i n g , abwechselnd zu tauen und zu f r i e r e n , wären 

Sc h l i t t s c h u h e s t e l l e n w e i s e das absolut beste Fortbewegungsmit

t e l gewesen. 

Aber s o l l man deshalb wieder zurück zum so schädlichen Salz? 

Was meinen Sie dazu? Rufen Sie uns an oder besuchen Sie uns i n 

unserer Sprechstunde im Informationsraum der Gemeinde. Am 

4. März t r e f f e n Sie dort von 17 - 18 Uhr den r i c h t i g e n Mann an, 

den Verkehrsreferenten, SPD-Gemeinderat Günther Klebermaß. 

Gabi R i e h l 



Können w i r nun im eigenen Lande etwas tun, müssen w i r über

haupt etwas tun? I c h meine j a , wenn es n i c h t zu e i n e r neuen 

Form von Klassenkampf zwischen K a p i t a l e i g n e r n , Inhabern von 

Arbeitsplätzen und A r b e i t s l o s e n kommen s o l l . Das könnte sonst 

unsere demokratische Gesellschaftsordnung gefährden. 

Warum so l l e n wir etwas gegen die A r b e i t s l o s i g k e i t tun? 

1. Die A r b e i t s l o s i g k e i t i s t n i c h t nur e i n m a t e r i e l l e s , i n un

serem s o z i a l e n Netz t e i l s abzufederndes Problem, sondern wird 

für v i e l e Menschen zu einem psychischen und s o z i a l e n Problem. 

2. A r b e i t s l o s i g k e i t i s t v o l k s w i r t s c h a f t l i c h gesehen e i n n i c h t 

v e r t r e t b a r e r Luxus, denn ohne Gegenleistung i n Form von Ar

b e i t müssen Gelder gezahlt werden. Andererseits gehen dem 

Staat und den Sozialversicherungen Einnahmen durch fehlende 

Steuern und Beiträge v e r l o r e n . 

3. Es gibt genügend zukunftsweisende I n v e s t i t i o n e n zu tätigen, 

die unsere i n t e r n a t i o n a l e Wettbewerbsfähigkeit s i c h e r n , 

g l e i c h z e i t i g unsere Lebensbedingungen verbessern, damit kurz

f r i s t i g unsere Arbeitsplätze mehren und l a n g f r i s t i g s i c h e r n 

z.B. - im öffentlichen Nahverkehr und i m Güterfernverkehr 

- zur Energieeinsparung und zum E i n s a t z neuer Techniken 

bei der Gewinnung und Nutzung von Energie 

- im Umweltschutz und im Wohnungsbau 

- beim E i n s a t z neuer Produktionstechniken 

Es f e h l t a l s o w a h r l i c h n i c h t an Aufgaben, die der Lösung har

ren, und n i c h t an Menschen, s i e zu lösen. L e d i g l i c h Geld f e h l t 

scheinbar, um diese Menschen heute i n A r b e i t zu b r i n g e n , S o v i e l , 

um s i e zu u n t e r h a l t e n , muß sowieso da s e i n ! Haben w i r jedoch so 

lange Z e i t , b i s wir wieder ausreichend I n v e s t i t i o n s m i t t e l f r e i 

haben? Werden uns, die w i r A r b e i t haben, dann n i c h t unsere v i e l 

l e i c h t a r b e i t s l o s e n Kinder oder Nachbarn n o t f a l l s mit Gewalt 

k l a r machen, daß s i e so n i c h t weiterleben wollen? 

I c h meine a l s o , e i n Beschäftigungsprogramm muß her und es muß um 

eine ZinsSenkung gekämpft werden. 

E i n Prozent Steuererhöhung, mit dem i c h e i n Arbeitsmarktprogramn 

f i n a n z i e r e , i s t mir persönlich l i e b e r a l s e i n Prozent Erhöhung 

der A r b e i t s l o s e n v e r s i c h e r u n g , mit dem i c h andren Menschen die 

Tatsache abgelte, daß s i e n i c h t a r b e i t e n können. I c h persönlich 

h a l t e angesichts de^- i n t e r n a t i o n a l e n V e r g l e i c h s auch eine vor

übergehende höhere Verschuldung zur Finanzierung von a r b e i t s 

platzschaffenden Z u k u n f t s I n v e s t i t i o n e n für v e r t r e t b a r . 

v e r a n t w o r t l i c h : SPD Qrtsverein Eichenau 
1. Vorsitzender Günther Klebermaß 
Fuchsbergstr. 11, T e l . 7 05 36 
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L i i n l a d u n g 

zum Sommerfest mit Musik, 
Tanz und Tombola 

Voranl<ündigung: 
23.7.82, 10 Ulir, Gastliof zur Post 
Fachdiskussion : Bürgerbegehre n - Gemeindeentschei d 
mit Helmut Geys, IVIdL; Sebastian Niedermeier, Bürgermeister 
sowie Vertretern von Bürgerinitiativen 

für die Krankenpflege in Eichenau 

Gasthof zur Post 
Bierqarten - Roggensteiner Allee 49 

,^ Juli 1982 ab 15 Uhr 



Ins Rennen um die Mandate bei den Wahlen zum Bayerischen Landtag 
und zum Oberbayerischen Bezirkstag schickt die S P D im Stimmkreis 
Fürstenfeldbruck-Ost erneut ihre schon bisher bewährten Vertreter: 

Helmu t Geys 

Helmut Geys, 54, seit 25 Jahren im 
Brucker Stadtrat und seit 15 Jahren 
im Kreistag kommunalpolitisch tätig, 
derzeit Vorsitzender der SPD-Kreis-
tagsfraktion, gehört dem Bayeri-
schen Landtag bereits seit 1974 an. 
Von Beruf Richter am Sozialgericht, 
ist er in der Landespolitik vor allem 
für die Verfassungs-, Rechts- und 
Kommunalfragen kompetent. Sein 
besonderes Augenmerk gilt der Stär-
kung der Bürgerbeteiligung und der 
kommunalen Selbstverwaltung. 

Irmlin d Berg 

Irmlind Berg, 41, Geschäftsinhabe-
rin, früher Gemeinderätin in Germr 
ring, ist seit 3 Jahren Vorsitzende des 
SPD-Ortsvereins Alling und se'* 
1978 Mitglied des Kreistags und de. 
Bezirkstags von Oberbayern. Dort 
arbeitet sie intensiv in den Ausschüs-
sen für Sozialhilfe und Kultur mit und 
hat sich insbesondere Verdienste um 
den Ausbau der ambulanten psy-
chiatrischen Versorgung erworben. 



Seniorenzentru m in der Gemeind e Eichena u 

Die Jugendarbeit in der Gemeinde 
Eiclienau war in den letzten Jahren 
von vielen positiven, aber auch ne-
gativen Begleiterscheinungen ge-
prägt. Deshalb stand diese Arbeit 
stärker im Blickpunkt der Öffentlich-
keit. Daß im Rathaus seit 1980 inten-
siv an der Planung eines Senioren-
zentrums mit Altenwohnungen, So-
zialstation und Altenbegegnungs-
stätte gearbeitet wird, ist dabei in den 
Hintergrund gedrängt worden. Basis 
3ser Planungsarbeit ist eine Initiati-

ve unseres Herrn Pfarrer Wohlfarter, 
?r als Standort für die Errichtung ei-

nes Seniorenzentrums, das im 
Eigentum der Erzdiözese München 
und Freising befindliche Grundstück 
nördlich der Sparkasse Eichenau 
vorgeschlagen hat. 
In zahlreichen Gesprächen ist es in 
der Tat gelungen, die Bereitschaft 
des Erzbischöflichen Ordinariats 
München für diese Idee und für die-
ses Projekt zu gewinnen. Das Katho-
lische Siedlungswerk ist als Träger 
der Baumaßnahme benannt worden, 
während der Caritasverband für den 
späteren Betrieb verantwortlich 
zeichnen soll. 
Das in Frage kommende Grundstück 
• fegt im Plangebiet des Bebauungs-
planes B 17 Ortsmitte - Bahnhof-, 
Schilf-, Emmeringer Straße. Es soll 
mit 20 Einpersonen-Appartements ä 
45 qm Wohnfläche und 10 Zweiper-
sonen-Appartements ä 50 qm 
Wohnfläche bebaut werden. Das Be-
gegnungs- und Betreuungszentrum 
soll 150 qm umfassen. 

Die Altenwohnanlage wird mit 
DM 4,95 Mio veranschlagt, das Be-
gegnungszentrum mit DM 550.000,-
und die Tiefgarage mit DM 500.000,-. 
Das gesamte Projekt beläuft sich auf 
7,2 Mio DM, wenn das Grundstück 
der Erzdiözese München und Frei-
sing käuflich erworben wird. Es ko-
stet 6 Mio DM unter der Vorausset-
zung, daß das Grundstück von der 
Erzdiözese im Erbbaurecht an das 
Katholische Siedlungswerk gegeben 
wird. Die Finanzierung des gesam-
ten Projektes soll durch das Katholi-
sche Siedlungswerk, den Caritasver-
band, aus staatlichen Mitteln für den 
sozialen Wohnungsbau und aus dem 
Altenplan sowie durch die Gemeinde 
Eichenau und den Landkreis Für-
stenfeldbruck finanziert werden. 
In einem Gespräch mit Herrn Landrat 
Gottfried Grimm zeigte sich dieser 
dem Vorhaben der Gemeinde 
Eichenau gegenüber in hohem Maße 
aufgeschlossen. Zwischenzeitlich 
wurde auch festgestellt, daß im 
Landkreis mehr als 170 derartige 
Wohnungen fehlen. 
Die Fraktionssprecher der Parteien 
im Eichenauer Gemeinderat haben 
sich mit den jeweiligen Fraktions-
sprechern des Kreistages in Verbin-
dung gesetzt, um für diese Altenan-
lage in unserer Gemeinde zu wer-
ben. Die SPD-Kreistagsfraktion hat 
bereits einen Zuschuß des Landkrei-
ses von DM 750.000,- beantragt. 
Es ist im Interesse der Senioren in 
unserer Gemeinde zu hoffen, daß die 
Altenwohnanlage mit Begegnungs-
und Betreuungszentrum zügig reali-
siert werden kann. 

Sebastian Niedermeier 



Unio n ohne Konzep t 
Die Beratunge n übe r di e vom Bundesta g ver -
abschiedet e Gemeinschaftsinitiativ e fü r 
Arbeitsplätze , Wachstu m un d Stabilitä t im 
Vermittlungsausschu ß habe n erneu t gezeigt : 
Die Unio n verfüg t übe r kei n Konzep t fü r 
arbeitsplatzschaffend e Maßnahmen . Si e hat 
ihr e Blockadepolitil < zu Laste n de s öffentli -
che n Wohl s konsequen t fortgesetz t un d zu 
keine m der verhandelte n Theme n eigen e 
Alternativen , Vorstellunge n oderetw a Entwür -
fe vorgetragen . 
Demgegenübe r is t es der sozialliberale n Koa -
litio n gelungen , di e wesentliche n Element e 
sozialdemokratische r Politi k auc h gege n den 
Widerstan d vo n CDU un d C S U durchzuset -
zen . Auße r der Investitionszulage , di e stimu -
lieren d fü r di e deutsch e Wirtschaf t un d dami t 
arbeitsplatzsichern d wirke n wird , passierte n 
Investitionshilfe n fü r di e E i sen - un d Stahlin -
dustrie , di e Ausbildungsbeihilf e fü r arbeits -
los e Jugendlich e un d Hilfe n fü r di e deutsch e 

Seeschiffahr t den Vermittlungsausschu ß vo n 
Bundesta g un d Bundesrat . 
Das beharrlich e Nein der Unio n zu dervo n der 
Bundesregierun g vorgeschlagene n Finanzie -
run g übe r ein e maßvoll e Erhöhun g der Mehr -
wertsteue r bring t neu e Belastunge n fü r di e 
Haushaltsberatunge n vo n Bund , Länder n un d 
Gemeinden . Diese s Verhalte n der Konservati -
ven is t ebens o grotes k wi e destruktiv : Einer -
seit s mache n si e gege n jed e For m der Neu -
verschuldun g Front , andererseit s lehne n si e 
ander e Instrument e der Finanzierun g ab un d 
bleibe n eigen e Rezept e schuldig . 
Daß di e C D U / C S U auc h gege n di e geplant e 
steuerlich e Neubewertun g von baureife n 
Grundstücke n stimmte , beweis t erneut , daß 
di e Unio n Fürspreche r egoistische r Besitzin -
teresse n ist , ohn e Rücksich t auf di e Städt e 
un d Gemeinden , di e durc h da s Geset z in den 
Genu ß vo n Milliardenmittel n kämen , di e si e 
dringen d benötigen . 

^  <SzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA ^^V^ 

%\fcHeM {)m/efiJEriLei\jzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA,  D /iMir die-  \ 

^> SINKEN • sre-fSR- , 

%^ FVli  Dt er dRopehi,  < 

J'-^J  'iiiustuvnrs-  INS s 

^ G5"Mu /zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA WAS SOLL  AU  om 
f [A/AS ItJ BI^CUAKlO UNO 

AMe^ntKA scnotj mcht 
FoukTiouieRT, ,Neo" 

Verantwortlich: 
SPD-Ortsverein Eichenau, 1. Vorsitzender Günther Klebermaß 
Fuchsbergstraße 11, Telefon 70536 
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DER KOMMENTA R 
WIR IWzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA BAVERT 

WÄJi In BayeAn - daJ> itz^vt aa^ 

dm Plakatzn an a.ttm Stxaßzn-

eckm. VoAuntoA dai, fo^eXte 

GnÄzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA-Yi ^m doj, SilnLit2Ap-ftäj,ldtn-

tm von BayoAn. VeA weiß, wa-

Aum QA QAivibt. WeÄZ eA 6lch 

zunäckiit iüledeA zum UZnÄJiteA-

pKä6ldeyitm wäktm läßt. Und 

au{, WandeAungm mit Helmut 

Kokt 6chon dm ReAt beApAoahm 

hat. Daß OA nämltch nidit in 

eine. BundesAtgleAung nach dem 

Rezept Wackejtpuddtng n'lt BiAne 

wiZl. WeJJL eA ieZbit nicht an 

dm EA{^olg de6 Rezepte Kohl-

Gen6cheA glaubt. Weil. e.i woAtcn 

kann, bti ein be.6.iexeA Ihn nach 

Bonn Au^t. VeA doA^ dann unteA 

Ihm KanzleA iplelm.zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA WIA In 

BayeAn - weAdm ivlA Ihn veA-

ml6.km? 

(Fortsetzung  nächste  Seite) 

Nummer 23 

Am 10. Oktober 1982 

WÄHLE N 

I h r e Erststimme für 

-Helmut Geys zum Landtag 

- I r m l i n d Berg zum B e z i r k s t a g 

I h r e Zweitstimme für 

- A l f r e d Münch, K e n n z i f f e r 22( 

zum Landtag 

- F r i t z Jung, K e n n z i f f e r 215 

zum B e z i r k s t a g 

B i t t e unterstützen S i e unsere 

örtlichen Kandidaten durch 

diese g e z i e l t e Wahl! 

Hallo Nachbarn" - Hsgb.: SPD-

Or t s v e r e i n Eichenau - Verant

w o r t l i c h : Günter Klebermaß, 

Fuchsbergstr. 11, Telefon 

70536 



Kommentar:  Forts.  v.S.  1 

WIAzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA -in BayzAn woAdojn zi, mhZ 

kaum moAkzn, wenn eA wzggzht, 

nach Bonn. Venn MU eA fi^eA 

geXan hat ati bayeAiichzA 

Miyil6teApfüUidznt, daMiu{^ 

können MiA veAzichten. Ein-

malzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA J a zuA neuen ¥eÄ.eAX.ag&-

AZQeJLung, dann w-iedeA Hein, 

dann voiedeA J a . Einmal StAeÄ,-

chzleinheÄXzn ^ÜA KultuAmi-

ni&toA UaieA, dann uizdeA 

PAügeZ. Woi hat eA ion6t 

noch getan? LandeJ>politik 

hat eA elge.nttich nicht gc-

maclvt. AbeA viel LöAm. 

WiA in BayeAn wij>6en abeA 

auch, daß nichts beJi6eA wiAd, 

wenn eA geht. Venn die. an-

deAen bleiben ja da. VeA In-

nenminliteA TandleA z.B.,deA 

bleibt bestimmt. Ven wilZ 

nicht einmal Helmut Kohl in 

ielneA BundesAe,gieAu.ng. Well 

Kohl dann nicht me/iA -iticheA 

&eln könnte, ob TandleA einen 

&elneA LangemänneA au^ i e i n e 

eigene. Familie ametzt. Auch 

JuAtlztninl6teA HilZermeleA 

bleibt in BayeAn. VeA muß noch 

ein paaA JahAe piozeMienen, 

biA ihm dai höchste Genlcht 

beiichelnigt, weZcheA Hut bei 

deA Ha66enveAha{itung in UüAn-

bcAg gemacht mfiden ij>t. \Jiel-

leickt m(L{>.i)en win. abeA au{, KuZ-

tuiminliteA UaieA veAzichten. 

FüA den wäAe in Bonn deA Aich-

tige PlatzzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA ü̂a meinen KACUZ-

zug gegen Chancengleichheit 

in deA Schule. 

Wiji in BayeAn tauien, weA um 

"kAaitvoU, in die lukun^^t" 

iühAen MilJL. WiA haben ichon 

voAge{,ü.hAt bekommen, wie man 

kAa^tvolZ einen Kanal queA 

duAch ein UatuAichutzgebiet 

ghäbt. Wie man Leute behandelt, 

die Ang6t von. Atomanlagen ha-

ben: Vie weAden al6 Veppen odeA 

KnlmineJLle hingestellt. Kommu-

nisten iind sie in jedem Toll. 

Win. in BayeAn kennen das. Win 

mögen es 6o. Veswegen m.hlen 

win in BayeAn CSU ~ 

OdeA etiM. diesmal nicht 1 

"IhA hlachboA" 



WECHSEL IN BONN 

Nac h dem f l i e g e n d e n We c hs e l  von 

Ge ns c he r  z ur  CDU/ CSU i s t  nac h 

1 3 - j ä h r i g e r  Zus a mme na r be i t  d i e  

s o z i a l - l i b e r a l e  Ko a l i t i o n a us 

e i na nde r g e br o c he n .  S i e  ha t  g ut e  

Ar b e i t  g e l e i s t e t .  Di e  BRD ha t  

d i e  v o r ha nde ne n wi r t s c h a f t l i c h e n 

Pr obl e me  mi t  am be s t e n g e me i s t e r t .  

Di e  n e o k o n s e r v a t i v e n und l ambs -

d o r f f ' s c h e n Re z e p t e ,  d i e  uns  

Bü r g e r  nun e r wa r t e n ,  s i n d s c ho n 

v o r g e t e s t e t :  I n USA und Eng l a nd 

v o l l z i e h e n s i e  s i c h l e i d v o l l  am 

Bü r g e r .  

Be i s p i e l  US A: S t e u e r e r l e i c h t e r -

unge n i n Hö he  von 400 Mi l l i a r d e n 

Do l l a r  f ür  Unt e r ne hme r  und Se l b 

s t ä n d i g e  u n t e r  d r a s t i s c h e r  Kür z 

ung de s  S o z i a l h a u s h a l t s .  Di e  e r 

h o f f t e n I n v e s t i t i o n e n b l i e b e n 

a u s .  Da f ü r  nahmen d i e  Ar b e i t s 

l o s e n i n 1 f / 2 J a hr e n Re agan-

Re g i e r ung um 3 Mi l l i o n e n a uf  11 

Mi l l i o n e n ( 9 , 8 %)  z u .  I m r e i c h 

s t e n Land de r  Er de  g i b t  e s  j e t z t  

me hr  Ar b e i t s l o s e  und So z i a l e mp-

f ä' nge r  a l s  be i  uns  Ar be i t ne hme r .  

Re agan ha t  de r  USA das  g r ö ß t e  

Ha u s h a l t s d e f i z i t  i n Fr i e d e n s 

z e i t e n b e s c h e r t .  Di e  S t a a t s v e r 

s c hul dung b e t r ä g t  we i t  we i t  ü b e r  

1000 Mi l l i a r d e n Do l l a r .  Mi t  S t e u 

e r e r h ö h u n g e n von 100 Mi l l i a r d e n 

Do l l a r  s o l l  nun de r  g r ö ß t e  Sc ha d

en Re a g a n' s c he r  P o l i t i k be hobe n 

we r ddn.  

Be i s p i e l  Eng l a nd: f j a c h 3 J a hr e n 

Re g i e r ung Th a t c h e r  a n n ä h e r n d 4 

Mi l l i o n e n Ar b e i t s l o s e  be i  

we i t  g e r i n g e r e r  Ar b e i t s l o s e n 

u n t e r s t ü t z u n g a l s  be i  u n s .  So

z i a l  Sc hwac he  we r de n mi t  r und 

40% Abgabe n an de n S t a a t  be 

l a s t e t ,  wä h r e n d b e s s e r  Ve r 

di e ne nde  a l l e s  i n a l l e m nur  r und 

30; .  e n t r i c h t e n I nüs s e n . Hi  11 i o ne n 

b r i t i s c h e  Fa mi l i e n l e be n am 

Rande  de s  Ex i s t e nz mi ni mums .  

Ei n e  S t u d i e  de r  r ö mi s c h - k a t h .  

Bi s c h o f s k o n f e r e n z  von Eng l a nd und 

Wal e s  s t e l l t  f e s t ,  da ß d i e  kon

s e r v a t i v e  Re g i e r ung Th a t c h e r  d i e  

e r s t e  s e i t  Ge ne r a t i o ne n i n Gr o ß 

b r i t a n n i e n i s t ,  d i e  d i e  Be mü h u n g e n 

um me hr  s o z i a l e  Ge r e c h t i g k e i t  i n 

i h r  Ge g e n t e i l  v e r k e h r t .  

Wi r  De ut s c he  s i n d mi t  Re c ht  s t o l z  

a u f  das  b e s t - g e k n ü p f t e  s o z i a l e  

Ne t z  i n de r  We l t ,  auc h wenn wi r  

uns  ä r g e r n ,  da ß i mmer  wi e de r  

s c hv; ar z e  Sc ha f e  u n b e r e c h t i g t  davon 

p r o f i t i e r e n .  J e d e r  von uns  ni mmt  e s  

t ä g l i c h i n Ans pr uc h.  Wi e  v i e l e  Ar me ,  

Al t e  und Randgr uppe n ohne  Lobby we r 

de n z u k ü n f t i g dur c h d i e  Lö c h e r  de s  

s o z i a l e n Ne t z e s  f a l l e n ,  d i e  d i e  

l a mbs do r f f ' s e he  Wi r t s c h a f t s p o l i t i k 

r e i ß e n wi r d ? We r de n s o z i a l e  Un

r uhe n e i n Er g e b n i s  de r  z u e r wa r t e n

de n P o l i t i k s e i n ? Fr a g e n ,  d i e  de r 

z e i t  ni e mand s i c h e r  be a nt wo r t e n 

ka nn,  d i e  a be r  An l a ß zum Nac hde nke n 

d a r ü b e r  s e i n s o l l t e n ,  ob e s  den 

me i s t e n von uns  s o s c h l e c h t  ge gange n 

i s t ,  d a ß . ko ns e r v a t i v e  Ex pe r i me nt e  

nun a uf  de n Rü c k e n de r  Ar be i t ne hme r  

und s o z i a l  Sc hwac he n a us g e t r a g e n 

we r de n mü s s e n .  



ZUR PERSON 

A l f r e d M ü n c h , 34 J a h r e , 

Maschinenbauingenieur, v e r 

h e i r a t e t und Vater von zwei 

Kindern, wurde im Wahlkreis 

Landsberg/FFB-West a l s Land

tagskandidat der SPD nomi

n i e r t . 

A l s K r e i s r a t i n Fürstenfeld

bruck und F r a k t i o n s v o r s i t 

zender im Olchinger Gemein

derat verfügt Münch über 

große Erfahrung i n der 

Kommunalpolitik. 

Daß e r auch gegen eine s i c h 

allmächtig gebärdende CSU 

ein d e u t l i c h e s Wort zu 

sagen wagt, schätzen die 

Bürger besonders an ihm. 

A l f r e d S e i d 1, 71 Jah r e , 

CSU, s e l b s t i n der eigenen 

P a r t e i h e f t i g u m s t r i t t e n e r 

Landtagskandidat, hat i n 

sei n e r Z e i t a l s bayerischer 

Innenminister Kenntnis von 

den Umtrieben des Verfassungs 

Schützers Langemann gehabt 

und er hat diese Umtriebe 

g e b i l l i g t . 

Zu diesem Ergebnis kommt 

der Landtagsuntersuchungs

ausschuß i n dem Minderhei

tenbericht der SPD/FDP-

Fraktionen. 

E N D E E I N E R Ä R A 

Am 17.9, zogen die SPD und 

die FDP den Schlußstrich 

unter eine 13-jährige Zu

sammenarbeit- V i e l Gutes 

wurde gemeinsam i n d i e s e r 

Z e i t für unser Land ge

schaffen. Aber i n der l e t z 

ten Z e i t wurde die L i n i e der 

FDP immer mehr zur B e l a s 

tung für einen T e i l i h r e r 

Anhänger und für die S o z i a l 

demokraten. 

Wir müssen akzeptieren, daß 

die FDP f o r t a n s i c h auf die 

konservative S e i t e schlagen 

w i l l . 

Nicht zustimmen können w i r 

aber der Art und Weise, wie 
Genscher und sein e s g l e i c h e n 
versuchen, ohne E i n s c h a l 
tung des Wählers ein e r 
CDU/CSU/FDP-Koalition auf 
die Beine zu h e l f e n , deren 
Programm den Aussagen der 
FDP vonzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA 80 w i d e r s p r i c h t . 
Dieser Weg, den die FDP-
Führung gehen w i l l , wider
s t r e b t v i e l e n i h r e r Anhän
ger, 

A l l j e n e , die an ein e r F o r t 
setzung der P o l i t i k des 
l e t z t e n Jahrzehnts i n t e r e s 
s i e r t s i n d , rufen w i r auf: 
Kommen S i e zu uns -
Unterstützen Sie uns. 



SPD 
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November/Dezember 1982 

DER KOMMENTA R 

SagzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA mX.it,  wo d-ce Raketen 

stehen  .... 

CVU-V entetdlgungsmlnl-

stefL  WöAnefi  plant  d i e 

Nachnüstung  und  über-

l e g t  b e i z e l t e n ,  too d i e 

neuen  amen.lkanlschen 

M i t t e l s tAeakenfiaketen 

I n diesem  unserem  Lande 

a u f g e s t e l l t  Menden  s o l -

l e n .  Aber  welche  Stand-

o r t e er  Im  Auge  h a t , w i l l 

er  n i c h t  sagen.  Und  I n 

der  Tat  mag  es  iür  d i e 

hienschen  I n Veutschland 

gleichgültig  s e i n ,  wo  d i e 

Raketenstellungen  ver-

t e i l t  sind,  wenn  es  I n 

Ultteleuropa  zur  atoma-

ren  Kriegskatastrophe 

Nr.zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA 24 

kommt;  Schlagabtausch 

nennen  es  d i e Militärs 

verniedlichend.  S i c h e r 

I s t  dann  nur  noch  d i e 

Vernichtung  Jegllchen 

Lebens. 

Wozu dann  d i e Geheimnis-

krämerei  des  Herrn  Wörner? 

Ver  Jrre^jührung  des  Geg-

ners  wegen? 

A l l z u s e h r  werden  d i e öst-

l i c h e n Gehelmdleste  n i c h t 

v e r w i r r t  s e i n ;  s i e werden 

die  Standorte  schon  aus-

f l n d l g machen. 

Ganz andere  s o l l e n hin-

t e r s L i c h t  geführt  werden 

-wir,  d i e Bevölkerung  näm-

l i c h . 



Kcantentar: Fortsetz. v. S.zyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA 1 

WöKnzfU Uotto:"W(U  i>lz  {dit 

Menschen  In  Veutscktand] 

nicht  wissen,  sch/ieckt  sie 

nicht  auf. 

WiA, diie  BüAgeA. im  Land-

kAizls  FüAstenfeldbfmck 

können  dennoch  [getAost?]  da-

von  ausgehen,  daß  den.  hieA 

befindZiche  Luftunffenstütz-

punkt  auch  als  Raketen-

stellxing  ausbaufähig  ist. 

Vies  sollte  aben  Anl.aß  sein, 

gefiade  jetzt  und  hien  die 

Motwendlgkeit  den  Nacknüstung 

zu  dlskutienen.  Selin  viele 

Menschen  fühlen  sich  du,nch 

tmmen noch  mehn  Waffen  niciit 

sicheren;  sie  sehen  die  Lunte 

an Pulverfaß  gelegt.  VoÄxm 

darf  Rüstungspotitlk  nie 

Gehelmpolltik  sein.  Ven  viet-

beschwonene  mündige  Bungen 

soll  befragt  werden,  ob  er 

den  geplanten  "Ritt  auf  dem 

^Julkan"  mitnnchen  will. 

"Ihr  NachboA" 

GEMEINDEPOL 

D i e E ichen-Aue 

e r n e u t im Brennpunkt 

Vor fünf J a h r e n - es war r e r a d e 

V.'ahlkan-.pfzeit - h a t t e n s i c h a l 

l e E i c h e n a u e r P a r t e i e n und V.'äh-

lerj:ruppen für d i e Ilutz.un.f; der 

gesamten Eichen-Aue a l s V o l k s 

p a r k ausgesprochen. E i n e n t 

sprechender P a c h t v e r t r a g mit 

dem B e s i t z e r des Geländes -

der Baugenossenschaft E i c h e n a u 

und Dmgebunp; e.G. (BG) - wurde 

de s h a l b b a l d zv;isohen Gemeinde 

und BG r e s c h l o s s e n . Die EG än

d e r t e Jedoch aufgrund wachsen

den Baulandbedarfs b a l d i h r e 

Keinung und b e a n t r a g t e im 

H e r b s t 78 d i e Aufhebung des 

V e r t r a g e s und d i e Ausv;eisung 

von Bauland für 19 ''.fohnhäuser. 

Di e Mehrheit des Gemeinderates 

befürwortete d i e s e n Antrag und 

b e h a r r t e lange Z e i t d a r a u f . 

B i e SPD t r a t d i e s e n Plänen 

entgegen und s e t z t e s i c h z u 

sammen n i t der Bürgerinitia

t i v e für d i e Ilichtbebauung und 

E r h a l t u n g der Eichen-Aue e i n . 

ITach langem Tauziehen konnte 

81 e n d l i c h e i n Kompromiß ge

funden Vierden. Die Bebauung 

s o l l t e am n o r d v/estlichen T e i l 

des Geländes k o n z e n t r i e r t Vier

den, der R e s t der Eläche i n 

Gemeindehand übergehen. Die 

f r i s t g e r e c h t e B e s e i t i g u n g der 

T e n n i s a n l a g e b l i e b Bestand

t e i l der Vereinbarung» Die SPD 

konnte diesem Kompromiß z u 

stimmen, vJeil e i n e r s e i t s der 



TIK 

rrößte T e i l der Eichen-Aue i n 

nner noch a l s V o l k s n a r k g e n u t z t 

v.'erden kann und a n d e r e r s e i t s 

e i n v ; i c h t i g e r Punkt aus dem 

SPB-Programm v e r v / i r k l i c h t wer

den kann, d i e E r r i c h t u n g von 

Sozialwohnungen. 

V/as s i n d nun Sozialwohnungen? 

S i e werden von einem gemein

nützigen Träger, der Bauge

n o s s e n s c h a f t e r r i c h t e t . Da-

n i t k e i n e a l l z u h o h e n Mieten 

v e r l a n g t Vierden müssen, be

t e i l i g t s i c h der S t a a t pro 

Wohnung mit einem z i n s l o s e n 

D a r l e h e n von c a . 80 000 Dti und 

i n den folgenden 12 J a h r e n m i t 

einem Tilgungszuschuß von du r c h 

s c h n i t t l i c h DM 8 0 , — m o n a t l i c h . 

Dafür d a r f d i e K i e t e für e i n e 
p 

80 m V/ohnung c a . DKzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA 5 o o , — 

n i c h t überschreiten. Mie t e r 

i n solchen V/ohnungon dürfen 

nur F a m i l i e n werden, deren E i n 

kommen jährlich DK i|-5 000, — , 

das i s t b e i üblicher Lohn

zahlung m o n a t l i c h c a . DM 3 5 o o , — 

b r u t t o , n i c h t überschreitet. 

D i e s s i n d jedoch nur d i e oberen 

Einkommensgrenzen; das L a n d r a t s 

amt schlägt für d i e S o z i a l 

wohnungen F a m i l i e n v o r , b e i 

denen der Bedarf am d r i n g l i c h 

s t e n gegeben i s t . 

Für das Gebiet der Eichen-Aue 

i s t b e s c h l o s s e n vrorden, e i n e n 

Betauun-splan a u f z u s t e l l e n . 

E i s d i e s e r P l a n rechtstjäftig 

i s t , v/ird noch e i n i c e Z e i t v e r 

s t r e i c h e n . Damit d i e dri n g e n d 

e r f o r d s r l i c h e n 3o:ialv.'ohr.ungen 

.jedoch schon frü":er b e r e i t g e 

s t e l l t Vierden könne-., hat d i e 

Gemeinde amzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA . ' '0. 32 e i n e n 

Antrag der 3 J auf E r r i c h t u n g 

e i n e s S-Eamilienhauses befür

w o r t e t . Die Genohmiguag des 

Landratsamtes hierfür i s t j e 

doch nur zu be.'.czyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA-.-.en, vienn 

s i c h e r g e s t e l l t i s t , dafi der 

Bebauungsplan viie vorgesehen, 

auch rechtskräftig e r s t e l l t 

wi^d 

I n d i e s e r e c h t l i c h k r i t i s c h e 

Phase - Paugeneh.mirung ohne 

Bebauungsplan - fällt nun e i n 

Antrag der G3U, d i e T e n n i s a n 

lage i n der Eicher.-.'ue für e i 

nige Z e i t v i e i t e r zu b e l a s s e n . 

D i e s e s Vorhaben s t e l l t e i n e n 

zusätzlichen U n s i c h e r h e i t s -

f a k t o r für das Bebauungsplan

v e r f a h r e n d ar. üit d i e s e n An

t r a g der CSU v.f'jrde das S i e l , 

Sozialviohnungen i n der E i c h e n -

Aue zu e r s t e l l e n , e r h e b l i c h 

gefährdet. 

Die SPD hat d a r g e s t e l l t , daP. 

s i e h e i Interesser.abvär-ung, 

d i e E r r i c h t u n g der S o z i a l v i o h 

nungen a l s v o r r a n g i g e s Z i e l 

hält. 

A l s E r s a t z für d i e T e n n i s a n 

l a g e können d i e , im S p o r t - und 

F r G i z e i t " : e b i e t - e p l a n t e n , v i e i -

tero--. - ~e-.niGDl:itr,e an-ecehen 

Vierde':. Dc.r'iber'-.ir-aus viurde das 



Vorhaben unterstützt, die Tennis-

anlage von der Eichen-Aue i n die 

nähe der Kleingartenanlage zu 

verlegen. 

Nun i s t eine n i c h t s e l b s t ver

schuldete,ungünstige S i t u a t i o n 

für die T e n n i s s p i e l e r entstan

den, VJeil e r s t im AugustzyxwvutsrqponmlkjihgfedcbaZYXWVUTSRQPONMLKJIHGFEDCBA 82 be

kannt iinarde, daß die Tennisan

lage neben den Kleingärten n i c h t 

e r r i c h t e t v/erden kann, da es s i c h 

b e i diesem Gebiet um eine engere 

Schutzzone für Trinkwasser han

d e l t . 

Aus diesen Gründen hat die SPD 

nach sorgfältiger Abwägung s i c h 

dafür ausgesprochen, die Tennis

anlage für noch eine Saison zu 

dulden, um den T e n n i s s p i e l e r n 

einen reibungslosen Übergang 

zu anderen Anlagen zu ermögli

chen. 

Vorausgesetzt v/urde h i e r b e i , daß 

es trotzdem möglich i s t , die So

zialwohnungen zügig zu e r s t e l l e n 

und die Eichen-Aue bald i h r e r 

geplanten Hutzung a l s Volks

park zuzuführen. 

Unser Appell r i c h t e t s i c h des

halb an a l l e B e t e i l i g t e n , d i e 

sem Verfahren zuzustimmen und 

damit den I n t e r e s s e n a l l e r 

bestmöglichst gerecht zu werden. 

Günther Klebermaß 

"Hallo  Nachbarn"  -

Hsbg.:  SPD-Ortsverein  Eichenau 

Verantw.  :  Günter  Klebermaß, 

Fuchsbergerstr.  11,  Tel.  70536 

(Ze ichnung : M a r i s Mareks) 


